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EDITORIAL 

Durante la madrugada de este martes, 
el Congreso de Campeche se convirtió 
en escenario de un bochornoso 

episodio que merece una profunda 
reflexión por parte de quienes creemos en 
la importancia de la democracia y el respeto 
a las instituciones.

Un grupo irrumpió en el recinto legislativo 
y comenzó una trifulca la cual tuvo que 
ser controlada por elementos policiales. El 
motivo de este conflicto fue la destitución 
del coordinador de la bancada de Morena 
y presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso, el diputado Alejandro Gómez 
Cazarín, en favor del diputado José Antonio 
Jiménez Gutiérrez.

Según el nuevo presidente de la Junta de 
Gobierno, el cambio fue aprobado por 9 
de los 16 legisladores que componen su 
bancada, lo que la hace legal. Además, 
explicó que se llegó a esta decisión debido 
a que supuestamente Alejandro Gómez no 
se comunicó con los diputados morenistas 
por 2 meses, así como por acusaciones de 
malos manejos de recursos.

Por su parte, Gómez Cazarín calificó su 
destitución como una puñalada y una 
traición, advirtiendo incluso represalias 
contra aquellos que operaron en su contra. 
En la prensa ha trascendido que el ahora 
ex presidente del Congreso campechano 
estuvo fuera del ojo público debido a 
problemas de salud.

Las diferencias políticas y las disputas 
internas son comunes en cualquier 
organismo político, pero es inaceptable que 
estas diferencias se resuelvan mediante la 

ocupación ilegal de un recinto legislativo y 
la consecuente violencia física. 

En la madrugada del martes, un grupo de 
40 personas, lideradas por 3 diputadas 
morenistas afines a Gómez Cazarín, 
irrumpieron en el Congreso para detener 
el proceso de entrega-recepción de 
oficinas que se llevaba a cabo con el nuevo 
presidente.

Lo que siguió fue una riña que involucró a 
las 40 personas y a quienes se encontraban 
en el Congreso en ese momento, lo que 
requirió la intervención de la policía. Los 
agentes policiales dispersaron la riña, 
detuvieron a más de 30 personas y, según 
reportes de medios de comunicación, 
decomisaron un arma de fuego.

Esta situación es una vergüenza para 
una institución tan honrosa como lo es 
el Congreso de Campeche. Las cámaras 
legislativas deben ser lugares de debate, 
discusión y toma de decisiones respetuosas 
de la legalidad y la Ética. La violencia y la 
ocupación ilegal no tienen cabida en un 
sistema político basado en el respeto 
por las leyes y los derechos de todos los 
ciudadanos.

Es fundamental que como sociedad 
exijamos que nuestros representantes 
actúen de manera responsable y ética, 
respetando los procesos democráticos y el 
Estado de Derecho. 

La sociedad de Campeche merece 
representantes que trabajen juntos para el 
bienestar de todos, en lugar de caer en la 
deshonra de la confrontación y la violencia.

LA REVISTA PENINSULAR

CAMPECHE MERECE POLITICOS 
DE ALTURA, LA VIOLENCIA ES 

INACEPTABLE
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CDMX.- “Otis” ha dejado a su paso una 
devastación sin precedentes en Guerrero. 
Este huracán, que tocó tierra el pasado 
25 de octubre como categoría 5, es 
considerado el ciclón de mayor intensidad 
del cual se ha tenido registro en el país. 
-comentó el editorialista para comenzar 
la plática de esta semana en el Balmoral- 
Lo que estamos viendo ahora es una 
tragedia histórica por lo que es necesario 
que todos seamos solidarios y aportemos 

Hacia la reconstrucción de Guerrero

Por Baltasar Barbolla

LA GOBERNADORA DE GUERRERO, 
EVELYN SALGADO, CONFIRMÓ QUE 46 
PERSONAS FALLECIERON Y 58 SE EN-
CUENTRAN DESAPARECIDAS.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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en medida de nuestras posibilidades a los damnificados 
guerrerenses.

-La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, confirmó que 
46 personas fallecieron y 58 se encuentran desaparecidas. 
Asimismo, 47 de los 85 municipios guerrerenses fueron 
declarados zonas de desastre, una señal de la amplitud de 
la tragedia. -compartió la abogada

-Protección Civil estatal estima que las pérdidas 
económicas podrían superar los 17 mil millones de dólares, 
la cual es una cifra alarmante que subraya la magnitud 
de la crisis.-opinó el político- Además, la Secretaría de 
Bienestar informó que cerca de 50 mil viviendas sufrieron 
pérdida total y unas 222 mil viviendas en total resultaron 
afectadas.

-Pero el impacto se extiende más allá de las viviendas.-
aseveró la empresaria- El sector empresarial, en particular 
el de turismo, se llevó un duro golpe pues la mayoría de 
los hoteles y condominios registraron daños sustanciales. 
Esto es significativo pues el turismo es la actividad 
económica más importante del Estado.

-Escuché en una entrevista que Javier Zaldívar, presidente 
de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles, dijo que la 
recuperación económica será complicada debido a que un 
alto porcentaje de las empresas afectadas no cuentan con 
seguro de daños, mientras que otro tanto se encuentra en 
buró de crédito, lo que complica la posibilidad de acceder a 
préstamos. -contó la periodista

-Además de los daños materiales, el suministro de agua 
también ha sido un problema. -expresó el analista- La 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que sólo se 
ha restablecido una parte del suministro regular. De los 3 

mil 250 litros por segundo que recibía el puerto, sólo se 
ha logrado restablecer el suministro de mil 650 litros por 
segundo.

-Ojalá se pueda resolver este problema pronto pues el 
suministro de agua no sólo es un factor crucial para la 
vida cotidiana y la reconstrucción de la región, sino que 
es indispensable para la prevención de una contingencia 
sanitaria, la cual podría ser catastrófica si se suma a la 
crisis que ya existe por el huracán. -advirtió el consultor

-Me parece que también es importante mencionar el 
puente humanitario que estableció la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para 
transportar damnificados fuera de las zonas de desastre. 
-expuso el editorialista- Más de 13 mil personas han podido 
salir de Guerrero; aproximadamente 2 mil 500 personas 
por aire con el apoyo de las aerolíneas como Aeroméxico, 
VivaAerobus y Volaris, y, por tierra, más de 10 mil personas 
a bordo de autobuses de Flecha Roja, Valle de Mezquital y 
Estrella de Oro.

-Por su parte, con el objetivo de hacer frente a esta 
histórica tragedia, el presidente López Obrador anunció 
un plan de 20 puntos para la reconstrucción de Acapulco. 
-hizo saber el analista- Entre dichos puntos, destaca el 
adelanto de 2 pagos mensuales de programas sociales 
federales; la incorporación de 10 mil jóvenes al programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro para realizar labores de 
limpieza y construcción; 6 meses de prórrogas en pagos 
de Infonavit, Issste y Seguro Social; la condonación 
del pago de servicio de luz hasta febrero del 2024; la 
entrega de canastas básicas, dinero y electrodomésticos 
a las familias afectadas y el otorgamiento de créditos a 
pequeños empresarios y comerciantes para que puedan 
reactivar sus negocios.

LA ASOCIACIÓN MEX-
ICANA DE HOTELES Y 
MOTELES, DIJO QUE 
UN ALTO PORCENTAJE 
DE LAS EMPRESAS 
AFECTADAS NO CUEN-
TAN CON SEGURO DE 
DAÑOS.

CONTACTO
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-Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, explicó 
que el presupuesto para el plan era de 61 mil millones de 
pesos; sin embargo, el presidente López Obrador prometió 
que se dispondrán todos los recursos que sean necesarios 
para lograr la reconstrucción de Guerrero y que, si era 
necesario, se ampliará el presupuesto. -compartió el 
consultor

-Considero que uno de los puntos más significativos de 
esta situación es el acuerdo entre el presidente López 
Obrador y el Poder Judicial de la Federación (PJF) pues 
parece ponerle fin a la larga disputa por la extinción de 
los fideicomisos. Recordemos que desde hace meses ha 
habido tensiones entre AMLO y el PJF debido a la intención 
del presidente de eliminar 13 fideicomisos del Poder 
Judicial por considerarlos un gasto excesivo de recursos. 
-remembró la abogada- Por su parte, los trabajadores 
del PJF argumentaban que no eran frivolidades sino 
mecanismos para garantizar sus derechos laborales.

-En efecto, amiga abogada. -asintió la periodista- De 
hecho, los trabajadores del PJF llevaron a cabo paros de 
labores en distintos Estados del país a manera de protesta, 
así como también hubo demostraciones civiles en contra 
de la disposición del presidente.

-A pesar de estas demostraciones de 
inconformidad que comenta nuestra 
amiga periodista, la extinción de 
los fideicomisos fue aprobada por 
el Poder Legislativo y estaba por 
ser analizada por el Poder Judicial 
para definir su legalidad. Si bien, 
era evidente que el Poder Judicial se 
iba a ver beneficiado si rechazaba 
la iniciativa, la realidad era que esta 
decisión podía representar un golpe 
a su credibilidad ante la ciudadanía 
por votar en favor sus privilegios, 
además que hubiese erosionado 
aún más las relaciones con el Poder 
Ejecutivo. -planteó la abogada

-La propuesta que hizo el presidente 
López Obrador de destinar a la 
reconstrucción de Guerrero los 

15 mil millones de pesos de los fideicomisos del PJF fue 
una maniobra estratégica de mucha altura pues creó un 
escenario en el cual todos ganaron. Por un lado, él ganó al 
salirse con la suya respecto a su objetivo de eliminar los 
fideicomisos y, por el otro lado, le permitió al PJF tomar 
una salida digna la cual le permitía evitar más tensiones y 
quedar bien ante la población por ceder sus privilegios en 
beneficios de los damnificados. -reflexionó el consultor- 
Por esto, no es sorpresa que la ministra presidenta Norma 
Piña Hernández haya aceptado la propuesta de AMLO casi 
de inmediato.

-La recuperación de Guerrero después del paso de “Otis” 
es una tarea gigantesca que requerirá esfuerzos conjuntos 
de todos los niveles de gobierno, así como la colaboración 
de la sociedad civil. Entonces, el acuerdo entre el Poder 
Ejecutivo y el Poder Judicial representa un hito importante 
en este proceso, marcando un compromiso para la 
reconstrucción del Estado.-concluyó el analista- Guerrero 
se encuentra en un punto de inflexión, y la solidaridad y 
unidad son las claves para superar estos desafíos. La 
resiliencia de la población guerrerense y su espíritu de 
lucha son una fuente de inspiración para todos nosotros.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR PRESENTÓ UN PLAN DE 20 PUNTOS 
PARA RECONSTRUIR ACAPULCO, TRAS EL PASO DEL HURACÁN OTIS.

LA MINISTRA PRESIDENTA DE 
LA SUPREMA CORTE DE JUS-

TICIA DE LA NACIÓN (SCJN), 
NORMA LUCÍA PIÑA HERNÁN-

DEZ, DIO SU VISTO BUENO A LA 
PROPUESTA DEL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OB-
RADOR, DE QUE SE UTILICEN 

LOS FIDEICOMISOS DEL PODER 
JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

(PJF) PARA ATENDER A LOS 
DAMNIFICADOS DE ACAPULCO.
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OPINIÓN

El Comité para la Protección de los 
Periodistas (CPJ, por sus siglas 
en inglés), presentó esta semana 

su Índice Global de Impunidad 2023. 
El reporte señala que 261 periodistas 
han sido asesinados por hacer su 
trabajo entre el 1 de septiembre de 
2013 –año en que las Naciones Unidas 
declararon el 2 de noviembre como 
el Día Internacional para Poner Fin a 
la Impunidad de los Crímenes contra 
Periodistas– y el 31 de agosto de 2023. 
Lo peor del caso es que en el 78% de 
los casos nadie fue declarado culpable 
del homicidio.

Una tasa de impunidad del 78% es 
menor a la tasa del 90% registrada por 
el CPJ hace una década. Pero indica que 
la impunidad sigue siendo rampante 
y la cruda realidad es que casi cuatro 
de cada cinco asesinos de periodistas 
siguen impunes.

Estas cifras son parte de lo que 
CPJ califica como un “duro camino 
hacia la justicia” de 30 años, en el 
que los asesinatos de reporteros y 
otros miembros de los medios de 
comunicación quedan impunes de 
manera rutinaria.

“Desde 1992, solo se ha logrado justicia 
plena para 47 periodistas asesinados, 
menos del 5%”, señala el reporte. Para asegurar el castigo 
de los asesinos se necesita de la presión internacional, 
la jurisdicción universal y los cambios en los sistemas de 
procuración de justicia.

Siria y Somalia ahora ocupan el primer y segundo lugar, 
respectivamente, mientras que Haití ahora es el tercer 
país más peligroso para los periodistas. El reporte explica 
que la actual situación del país caribeño se debe a “una 
combinación devastadora de violencia de pandillas, 
pobreza crónica, inestabilidad política y un poder judicial 
disfuncional”.

Los países que completan la lista de los 12 peores por 
no castigar el asesinato de periodistas son Sudán del 
Sur, Afganistán, Irak, México, Filipinas, Myanmar, Brasil, 
Pakistán e India.

Filipinas, India, Irak, México, Pakistán y 
Somalia han aparecido cada año durante los 
16 años de existencia del índice.

Al referirse a la situación que prevalece 
en nuestro país, el reporte señala que los 
asesinatos de periodistas disminuyeron desde 
el máximo del año pasado, pero el país sigue 
siendo uno de los más peligrosos del mundo 
para los periodistas. Se cree que 17 de los 23 
periodistas asesinados en México durante 
el período del índice fueron asesinados por 
la delincuencia organizada. El CPJ concluye 
que los altos niveles de violencia contra los 
periodistas pueden atribuirse en parte a la 
incapacidad de las autoridades estatales y 
federales para hacer que el entorno sea más 

seguro para los reporteros o incluso a tomar en serio los 
delitos contra la prensa.

El índice de impunidad del CPJ incluye países con al menos 
cinco asesinatos sin resolver durante un período de 10 
años. Sólo se enumeran los casos de total impunidad. 
Aquellos en los que algunos han sido condenados, pero 
otros sospechosos siguen en libertad, con impunidad 
parcial, no lo son. La clasificación de cada país se calcula 
como una proporción del tamaño de su población, lo que 
significa que los países más poblados como México e India 
están más abajo en la lista, a pesar de tener un mayor 
número de asesinatos de periodistas (México, con 23, 
ocupa el primer lugar en asesinatos sin resolver).

El Índice Global de Impunidad 2023 de la CPJ puede verse 
en cpj.org

México, uno de los 12 países en donde la mayoría
de los asesinatos de periodistas quedan impunes

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

FILIPINAS, INDIA, IRAK, MÉXICO, 
PAKISTÁN Y SOMALIA HAN 
APARECIDO CADA AÑO DURANTE 
LOS 16 AÑOS DE EXISTENCIA DEL 
ÍNDICE GLOBAL DE IMPUNIDAD 2023 
QUE EMITE EL COMITÉ PARA LA 
PROTECCIÓN DE LOS PERIODISTAS 
(CPJ, POR SUS SIGLAS EN INGLÉS).
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CLAROSCURO

En el actual gobierno de López 
Obrador no les gusta que la 
sociedad civil entre y ayude a los 

damnificados del huracán Otis. Para 
él, ese apoyo a la gente que lo necesita 
deben capitalizarlo sus seguidores para 
convertirlos en adeptos que necesitan 
en temporadas electorales.

El tema de resultados no es el de la 4T. 
Es raro que haya en el actual gobierno 
federal y en el local de Campeche 
resultados que beneficien a los 
ciudadanos. Lo de ellos es el mitin, el 
acarreo, la propaganda y movilización 
de gente aunque sea con mentiras, 
como las que dice el presidente un día 
sí y al otro también.

Como ellos quieren arrasar en las 
elecciones, el carro completo de 
ser posible, pues se dedican a dar 
dádivas, becas y apoyos que disfrazan 
de “ayudas” que los que las reciben 
tienen como condición agradecerlas e 
incluso publicitarlas. Bueno, hasta los 
que tienen contratos de suministros 
para firmarlos los condicionan a 
que se declaren seguidores de la 4T 
y adoradores del presidente y del 
gobernador o la gobernadora y alcalde 
o alcaldesa, según sea el caso.

En Morena y sus gobiernos están 
montados en la ola del presupuesto 
pero no se detienen a pensar que para 
que les cueste menos tendrían que 
dar resultados en sus encomiendas y 
darles beneficios permanentes a los 

ciudadanos, no simples dádivas que 
en algún momento dejarán de recibir 
porque el presupuesto no es infinito.

La realidad es que Morena está 
descubriendo que los ciudadanos 
que votaron por ellos a tropel y sin 
reflexionar, hoy empiezan a evaluar los 
resultados.

En los comicios de 2024, Morena 
someterá a escrutinio no sólo la 
labor del presidente sino en buena 
medida a los primeros gobernadores 
que ganaron su elección en 2018 
como efecto del voto que recibió el 
presidente masivamente y que lo hizo 
ganar el Congreso en pleno más otros 
legisladores que ganaron por otros 
partidos y terminaron por venderse a 
quien podría, desde el gobierno, darles 
beneficios o construir futuro.

El México de hoy no es el de 1997 cuando 
Ricardo Monreal trataba de comprar a 
los opositores para lograr devolverle al 
PRI la mayoría en la cámara de diputados. 
Tampoco el de Nacho Mier cuando 
promovía votar a favor del Fobraproa. 
No, ese país ya cambió y se hizo adicto 
a la posibilidad de quitar los malos 
gobiernos con base en sus resultados: 
Zedillo tuvo la visión de entenderlo y 
Fox aunque a regañadientes aceptó que 
las elecciones tenían que respetarse 
aunque se ganara por un voto. A Fox le 
costó multas su intento de intromisión 
a favor de Calderón.

En 2012 la gente no veía el cambio 
por el que votó y decidieron darle una 
nueva oportunidad al PRI que jamás 
debió de repetir en la presidencia, al 
menos no tan rápido y menos con un 
presidente tan frívolo que se encargó 
de dinamitar al candidato panista que 
había prometido meterlo a prisión y 
pactó con lo más parecido al PRI de sus 
abuelos.

Hoy, cuando la emergencia surge, casi 
de improviso como la pandemia, el 
presidente desoye los avisos, minimiza 
los daños y se ve atrapado en un caos 
que al narrar lo que sucede en Acapulco 
sólo acierta a difamar a quienes dibujan 
con crudeza esa realidad que padecen 
cientos de miles de guerrerense.

SI ALGO SERVÍA BIEN A PESAR 
DE LA 4T ERA EL PLAN DE 

CONTINGENCIA DN3 DEL EJÉRCITO 
Y EL PLAN MARINA DE LA 

SECRETARÍA DEL RAMO, HASTA 
QUE LLEGÓ OTIS Y LOS EXHIBIÓ 

EN ACAPULCO.

Resultados
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La ayuda que debió recibirse de inmediato no ha llegado; 
la ausencia del gobierno ha provocado no sólo actos de 
pillaje sino que el Crimen Organizado ya patrulle las calles 
de Acapulco entregando despensas a los damnificados. El 
narco podría tomar posesión de un Guerrero en el que el 
gobierno estatal ha sido no sólo rebasado desde tu toma 
de posesión sino que se ve ausente ante la tragedia. El CO 
tiene recursos como para convertirse en el único proveedor 
en medio de la ausencia de gobierno en Acapulco.

Los resultados siempre darán votos y hoy cuando en 
Morena les urge presentar a gente con el perfil de 
eficientes, en Campeche deben considerar a quien hoy 
dirige el Centro de Convenciones: 32 eventos en el año sin 
que hayan quejas, incluido el 5o. Informe presidencial y un 
convención petrolera que evidenció otras carencias, pero 
no de la sede.

Ineptitud criminal

Si algo servía bien a pesar de la 4T era el plan de contingencia 
DN3 del Ejército y el Plan Marina de la secretaría del ramo, 
hasta que llegó Otis y los exhibió en Acapulco.

En la Península de Yucatán vaya que sabemos de huracanes 
y los que hemos resentido son de categoría 5, otros que se 
van y regresan de nuevo y dos seguidos , con menos de 
15 días de diferencia, como Ópalo y Roxana que vaya que 
castigaron a la Península o como Isidoro que la “barrió” 72 
horas seguidas.

Aquí se lidió con Gilberto, el huracán del Siglo, que vaya 
que dañó la infraestructura de la Península en los 80´s, 
Opalo y Roxana le cambiaron la fisonomía territorial al 
litoral campechano y en Cancún Wilma que fue algo en 
verdad dramático. En todos los casos se actuó con días de 
anticipación, se desalojó a los susceptibles de hacerlo y se 
logró la reactivación en tiempos récords.

Hoy, en Acapulco ni teléfonos satelitales hubo, menos 
alerta ni preparativos para algo que es rutinario en México. 
De dos cosas sabemos: de huracanes que avisan con días 
de antelación y de temblores que repiten hasta en la fecha 
que se presentan y que son imprevisibles.

La primera acción será hacer un censo con mil servidores 
de la nación, dijo el presidente. En español castizo: los voy 
a ayudar y seré yo, sépanlo: a mi me la deben. Eso si, el 
discurso de los zopilotes, de los carroñeros no podía faltar 
para lanzarlo contra los opositores, como si el gobierno 
actual fuera un dechado de resultados, de vocación de 
servicio y no hubiera dado claras muestras de que si algo 
podía salir mal con ellos sale peor.

El presidente volvió a sacar a relucir que el Fonden 
era la cueva de los ladrones que se abría cada vez que 
había un desastre. Se le olvidó un detalle: Morena y sus 
colaboradores de primera fila saquearon un fideicomiso 
que dijeron sería para los damnificados del sismo de 2017 
que, hasta hoy, siguen exigiéndole al gobierno -de Claudia 
Sheinbaum primero y al de Martí Batres después- las 
respuestas que siguen sin llegar.

En las desgracias se utiliza el mismo discurso maniqueo: 
al ladrón, al ladrón mientras ellos se embolsan 15 mil 

millones de Segalmex, contratos del Tren Maya, de la 
refinería para sus cuates y compadres, de Pemex para 
sus hijos, y contratos del IMSS de proveeduría para la 
segunda del SAT, hermana de Adán Augusto y esposa del 
gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón. La corrupción es 
una característica de la 4T lo mismo que la delincuencia y 
el pillaje que llega con ellos a donde gobiernan.

Los fideicomisos tienen objetivos específicos, no se 
pueden usar para otra cosa y si se hubiera hecho lo 
correcto e inmediato debieron ser auditorías y castigo a 
los responsables. Sin embargo, hasta hoy no hay nadie 
encarcelado por esos más de 100 fideicomisos con 68 mil 
400 millones, ni por la construcción del aeropuerto de 
Texcoco.

El problema del gobierno de López Obrador es que vive en 
la mentira y en la mentira se pierde la confianza. Quizá sus 
seguidores, esos que votan por él, no se den cuenta o no 
les importe, pero la mentira siempre llevará a otras más 
pero tarde o temprano la verdad sale a relucir, aunque sea 
muy tarde para el daño causado.

Lo de Acapulco es de una ineptitud indescriptible no sólo 
del gobierno federal sino del estatal, ambos de Morena, 
y quedó expuesta cuando el presidente decide ir por 
carretera al lugar y no puede llegar porque el meteoro 
destruyó las vías de comunicación.

¿El presidente sabe todo? Debería, porque para eso 
tiene el acceso a la información de todas las secretarías, 
delegaciones y oficinas del gobierno federal en el país, y 
más en sitios de desastre donde el ejército se despliega en 
el Plan DN3 con toda su capacidad terrestre y aérea, además 
de la Marina con sus recursos humanos y materiales con 
capacidades ilimitadas y extraordinarias para llegar a los 
sitios más remotos.

¿Por qué ir por carretera a una zona de desastre 
incomunicada por tierra?, ¿por qué no usar los helicópteros 
de la fuerza aérea, la marina o el ejército si siempre viaja 
en ellos?, ¿por qué no usar teléfonos satelitales o radios 
de onda corta tan socorridos por militares en momentos 
de emergencia?

En este sureste alejado de la mano del centro por 
sexenios sabíamos qué hacer, cómo hacerlo y redoblar 
los esfuerzos cuando el Fonden llegaba y los gobiernos 
locales y municipales servían a sus ciudadanos. Hoy, que 
cada quien se rasque con sus propias uñas porque los 
desastres naturales habrán de resolverse con los recursos 
propios de cada entidad.

¿Y los miles de millones del Fonden y los demás 
fideicomisos? Despilfarrados en el Tren Maya, en la 
refinería de Dos Bocas además del saqueo de 15 mil 
millones de Segalmex y todas las compras hechas para 
quedarse con los recursos que -no lo duden- usarán para 
reforzar la campaña de Claudia, esa candidata que ni pinta 
ni da color, como quedó demostrado esta semana en el 
estadio azulgrana que se quedó vacío.

¿Y la emergencia? Esa es de los ciudadanos, esos que este 
gobierno voltea a ver solo cuando hay elección de por 
medio.
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A UNOS DÍAS DE QUE INICIE 
FORMALMENTE el proceso electoral del 
próximo año para renovar presidencia de 

la república, gobierno de Yucatán, 106 alcaldías 
y 35 diputaciones locales así como  6 diputaciones  federales, 
los prospectos a las diferentes candidaturas ya están 
definidos mayoritariamente, al menos en el caso del PAN  
Renán Barrera Concha y en cuanto a Morena prácticamente 
perfilado como aventajado participante, está el ex delegado 
de la Secretaría de Bienestar, Joaquín Díaz Mena.

No obstante, las especulaciones y hasta vaivenes mediáticos 
a favor de la senadora Verónica Camino Farjat, es altamente 
probable que Morena decida postular a un hombre para 
las elecciones del 2024 y dejar que sea el 2030, el año de la 
obligatoriedad para tener una dama que lidere en el palacio 
de gobierno.

Colocar a una mujer en una candidatura por parte de Morena, 
seguramente le traería consecuencias graves en su modus 
operandi interno.

Pero no hay que olvidar que en política no siempre 
uno más uno resulta ser dos. Veremos pues.

**********

EL ALCALDE DE IZAMAL, WARNEL MAY, 
seguramente tendrá que dar una buena 
explicación del por qué un equipo de futbolistas 
tomando las cervezas andaban usando un 
vehículo de traslado que el gobierno del Estado 
le entregó en comodato.

El hecho documentado en redes sociales hasta 
con fotografía, provocó que de inmediato 
el gobierno del Estado retirara ese vehículo 
descubierto en fines que no son producto del 
acuerdo bajo el cual se le entregó a la comuna 
izamaleña.

El caso es que la comunidad en general de Izamal ya quedó 
afectada pues ante el suceso ya no tienen vehículo de traslado 
para emergencias médicas o de otro tipo.

El vehículo fue utilizado por esos jóvenes como una “cantina 
móvil, ya que tenían nevera y cervezas en la misma. Sirva de 
advertencia para los otros 105 municipios de Yucatán.

**********

EL ALCALDE DE MÉRIDA, Renán Barrera Concha solicitará 
licencia al cabildo de la ciudad para separarse de su cargo e 
irse a la batalla electoral buscando ser el próximo gobernador 
del Estado.

Barrera Concha no la tiene fácil ante un posible rival que es 
conocido porque ha derramado muchos millones de pesos en 
programas sociales y obras.

Por Yazmín Rodríguez Galaz

Desde el Balcón
Miradas Libres
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Lo principal para el panista será mantener la unidad del 
blanquiazul y arengar a los suyos para ganar si no ampliamente, 
al menos de manera efectiva y que los resultados no tengan 
que llegar a los tribunales.

El gobernador Mauricio Vila Dosal, públicamente ha dicho 
que apoyará a su partido como panista y a su causa, pero como 
gobernador se mantendrá en un papel objetivo e imparcial.

O sea… Esperemos pues.

**********

EL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA (PRD) no 
irá en alianza con ninguna fuerza política local y postulará 
a alguna artista local como pudiera ser Jazmín López, mejor 
conocida como “Tina Tuyub”.

Las malas lenguas dicen que los dueños de ese partido en 
Yucatán, Eduardo Sobrino Sierra y Alejandro Cuevas Mena 
no llegaron a ningún arreglo con el PAN.

Lo mismo para el caso de MC que postulará a Vida Gómez 
Herrera con lo que se augura que habrá cierta “pulverización” 
en la votación yucateca de junio del próximo año.

**********

POR CIERTO, COSA DIFERENTE del PRI y el PANAL que jugarán 
al menos en el caso del gobierno del Estado y la alcaldía de 
Mérida, con el candidato del blanquiazul Renán Barrera 
Concha.

El PRI Y EL PANAL lograron posiciones políticas que se darían 
en caso del triunfo del panista postulado.

Por otro lado, en el caso de las diputaciones locales y federales 
probablemente ambos partidos queden “libres” de postular a 
otras personas sin alianza u coalición.

**********

DICEN POR AHÍ EN EL PARTIDO Verde Ecologista que en 
alianza el Senador Jorge Carlos Ramírez Marín podría repetir 
para buscar ese encargo 6 años más, pero siendo postulado 
por la alianza Morena-PVEM-PT en segunda posición, siendo 
la primera posición al Senado de la República para una mujer, 
que podrán disputarse Federica Quijano de los ecologistas y 
la morenista Alpha Tavera.

Se asegura que a Ramírez Marín su ex partido, el PRI le ofreció 
ser postulado al Senado de la República pero en segunda 
posición lo cual bajo las siglas tricolores era prácticamente 
imposible que ganara. Cosa contraria sí es postulado por la 
alianza de Morena y el Verde Ecologista.

O sea, ganar, ganar.

**********

TODO INDICA QUE SIEMPRE SI, que Morena se inclinaría por 
la posulación de Rommel Pacheco Marrufo para la alcaldía de 
Mérida en el 2024 enfrentando a la que fue su compañera de 
partido (PAN) y de diputación, Cecilia Patrón Laviada.

Patrón Laviada ya se desligó del cargo como Secretaria 
general del PAN para avocarse de lleno a lo que será su lucha 
por ser la próxima presidenta municipal de ´Mérida.

**********

CONTRA LOS PRONÓSTICOS QUE indicaban que el secretario 
de Educación del gobierno del Estado se iría a otro partido 
político, Liborio Vidal Aguilar se quedó en Acción Nacional y 
apoyará al aspirante gubernamental Barrera Concha.

Seguramente será el ”enlace político” del PAN con su virtual 
candidato le representará nuevas y más posiciones políticas. 
Así las cosas.

Seguiremos mirando…
Hasta la próxima.
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Celebramos la muerte y adoramos la vida 

Durante décadas sino es que siglos, en México, y en 
varios países, se celebra a las y los difuntos; esas 
generaciones de personas que nos antecedieron y 

como herencia, nos legaron en muchos casos su ADN.

Recordarlos es importante porque significa que su paso 
por este mundo no fue en balde. Nos dejaron sus genes y al 
mismo son motivo para que sus descendientes los tengamos 
siempre presentes con aquellos instantes de su felicidad y 
también de las batallas que lucharon para ser alguien en la 
vida.

Salvo las personas que sufren enfermedades mentales y que 
por ello podrían atentar contra su  vida, creo que nadie que 
esté hoy con vida quiera perderla. Sin embargo, vale precisar 
que la muerte toca a nuestras puertas cuando menos lo 
esperamos, de ahí las propuestas de vivir cada instante 
porque nadie sabe cuándo, dónde y cómo llegará a su final.

Esto para un servidor es el sentido de nuestras celebraciones 
en honor a los fieles difuntos; entre la vida y la muerte hay un hilo 
extremadamente frágil que hasta con una leve exhalación bien 
podría romperse. 

Con la ceremonias del Hanal Pixán exhibimos y recordamos 
a nuestros antepasados, los honramos y también nos sirve 
como un recordatorio que todas y todos, en su momento, 
tendremos nuestras imágenes en los mismos altares que hoy 
contemplamos y elogiamos por su belleza y enorme contenido 
cultural y asimismo con la inalienable relación entre la vida y la 
muerte.

En ocasiones resulta nostálgico recordar que nuestros ancestros 
dejaron la vida por algo natural, es decir, algo que tenía que 
suceder, ya sea por la edad o alguna patología incurable o 
mortal. Empero qué dolor y sufrimiento priva en los seres vivos 
que recuerdan la repentina ausencia de alguien a quien le fue 
arrebatado su derecho a vivir y enfrentar su destino.

Lamentablemente en las últimas décadas los mexicanos, 
queramos o no, de alguna manera nos acostumbramos a 
escuchar, ver o leer, sobre una, diez, veinte y a veces más personas 
que dejaron de vivir porque su destino les fue arrebatado de 
un plumazo por no decir plomazo. La espiral de violencia en 
muchas regiones se normaliza y es común saber de masacres 

y a las cuales pareciera estar 
inmunizados así como si se 
tratara de dengue o influenza. 
El huracán Otis es el más 
reciente ejemplo cuando se dijo 
“no fueron muchos, nos fue bien 
a pesar de todo”. Estas palabras 
encierran un enorme grado de 
deshumanización, de falta de 
respeto y amor por la vida. Y de 
la rapiña, esa que saquea todo, 
llegando al grado de amenazar a 
familias con matarlos si no se les 
da a los “buitres” agua o comida. 
Este es el más nítido ejemplo del 

grado de putrefacción social. 

Paralelo a esto en los comportamientos humanos originados 
por fenómenos naturales, observamos cómo en otras latitudes 
las personas se exterminan unos a otros solo para satisfacer los 
egos de los poderosos dictadores o líderes a los que la ambición 
volvió presa. Ahí tienen el casos de Ucrania contra Rusia, el 
mismo pueblo, la misma raza, que hoy se pelean por territorios, 
o el enfrentamiento entre grupos de palestinos contra el pueblo 
hebreo que una vez más, y desde hace miles de años, la disputa 
es religiosa, por muchos conocida como el choque de los dos 
mundos: occidente-oriente; sin saber o reconocer que el Dios es 
el mismo.

En fin, vida y muerte; más muerte que vida, es el común de la 
época contemporánea donde ya nos acostumbramos a escuchar, 
ver y leer sobre las atrocidades de las que son capaces los seres 
humanos anteponiéndose al destino que la naturaleza tiene para 
cada ser viviente. 

Pero mientras esto sucede los mexicanos nos aferramos a 
nuestra historia y tradiciones, celebramos a nuestros Difuntos 
como un recordatorio de que la vida y la muerte están íntimamente 
ligadas, como las y los gemelos, productos del mismo vientre.

CON LA CEREMONIAS DEL HANAL 
PIXÁN EXHIBIMOS Y RECORDAMOS 
A NUESTROS ANTEPASADOS, LOS 
HONRAMOS Y TAMBIÉN NOS SIRVE 
COMO UN RECORDATORIO QUE 
TODAS Y TODOS, EN SU MOMENTO, 
TENDREMOS NUESTRAS IMÁGENES 
EN LOS MISMOS ALTARES QUE HOY 
CONTEMPLAMOS.
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Para ganar votos la polarización suele ser un 
recurso común de candidatos disruptivos. Puede 
ser un medio calculado o bien corresponder a la 

condición propia del movimiento y de su líder. Para 
López Obrador resultó muy eficaz esta postura por 
el deterioro moral y político del gobierno de Peña 
Nieto, además de ser consistente con su lucha política 
a lo largo de décadas. El amplio descontento de la 
población fue el punto de partida de un resultado 
arrollador.

De alguna manera se esperaba que logrado ganar 
al poder, el presidente transitara a la reconciliación. 
Hacia Peña Nieto la hubo; su gobierno ganó impunidad; 
la crítica se centró en Calderón y se presentaron 
casos propios de persecución política, ejemplo los del 
excandidato presidencial Ricardo Anaya y el de Rosario 
Robles. El presidente se refugió en la militarización y 
polarización. Le rindió buenos resultados en términos 
de popularidad, no en la gestión de gobierno. Así, por 
ejemplo, era obligado hacer propio el repudio hacia los 
criminales que tanto dolor y muerte han provocado, 
no fue así y su respuesta se reduce en la expresión 
abrazos no balazos. La evidencia revela una severa 
derrota para el Estado mexicano y daño profundo a la 
población en muchas regiones del país.

Gobernar en la polarización implica dar continuidad 
a la campaña que le precede, que inevitablemente 
divide y confronta al poder público con una parte de la 
sociedad. El efecto es que el gobierno deja de actuar 
para todos y el presidente se vuelve jefe de campaña 
para una causa que excluye, margina y confronta. Es 
una espiral cuyos efectos más perniciosos son que 
inhibe la crítica, propicia el oportunismo de los de 
siempre y los objetivos del poder se centran en las 
adhesiones no en los resultados.

Polarizar desde el poder requiere un exceso de 
propaganda y neutralizar cualquier amenaza, social 
o institucional; por esta razón una de las bajas más 
sensibles será la responsabilidad informativa y la 
libertad de expresión. Los dardos presidenciales 
están más presentes contra los comunicadores que 
persisten en su ejercicio independiente del oficio que 
hacia los criminales que tanto han ensangrentado al 
país. Polarizar afecta también a la calidad de gobierno 

porque se trata de resistir y persistir en lo mismo a 
pesar de la evidencia de que las cosas no van bien. Los 
otros datos se vuelven santuario de la incompetencia 
frente a la realidad adversa.

La espiral de la polarización lleva a subvertir a las 
instituciones de la República. Así ha sucedido con las 
entidades autónomas del Estado, hoy intimidadas o 
colonizadas, y con los poderes de la Unión: el legislativo 
penosamente sometido al capricho presidencial y 
el judicial, objeto de una furiosa campaña de odio, 
estrangulamiento financiero y descrédito de quienes 
integran sus órganos superiores.

Partir de esta realidad se antoja un tanto ingenuo 
esperar que el gobierno transite a la reconciliación 
y a la convocatoria a todos ante eventos dramáticos 
como el desastre de Acapulco por el huracán Otis. 
El guion está escrito y lo acontecido será un recurso 
más para cuestionar, impugnar y descalificar con la 
idea de que quienes están a favor al régimen están 
a prueba de todo. Si la pandemia con sus efectos de 
dolor y muerte no abrió en el mandatario el mínimo 
espacio a la empatía social, qué puede esperarse en 
una circunstancia donde los tres órdenes de gobierno 
pertenecen al partido gobernante. Su mensaje ha sido 
el de colocarse en el centro de la desgracia e insultar 
a sus adversarios.

La campaña por la sucesión presidencial inició hace 
mucho tiempo, quizás antes de tomar posesión, 
cuando López Obrador determinó la cancelación del 
hub aeroportuario de Texcoco para hacer valer su 
autoridad y determinación frente a los poderosos 
intereses económicos asociados. De allí en delante 
todo parece estar escrito, hasta el ungimiento de 
la jefa de gobierno de la Ciudad de México como 
candidata. No hay sorpresas: voluntad del líder sobre 
cualquier otra consideración.

Deberá quedar claro que la polarización presente 
no es una estrategia ni un cálculo, es una forma de 
entender la realidad y al poder, son las condiciones de 
existencia del obradorismo, antes, ahora y siempre. 
No habrá evento, tragedia o acontecimiento que haga 
superar la confrontación entre mexicanos que no sea 
el tiempo.

Polarización disfuncional
Por Federico Berrueto
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En el dinámico escenario político de Yucatán, Angélica 
Araujo Lara emerge como una figura prominente 
con un objetivo claro: liderar su estado hacia un 

futuro próspero. En reciente entrevista, compartió 
sus aspiraciones, su enfoque en la vivienda digna y su 
compromiso con la participación democrática.

Angélica Araujo Lara, reconocida por su ferviente carrera 
política, no solo busca un cargo: su mirada está puesta en 
la gobernatura de Yucatán. Su ambición es revitalizar al 
PRI, convirtiéndolo en un partido ganador que resuene con 
las esperanzas y necesidades de la gente.

De cara a las elecciones de 2024, Araujo Lara subraya 
la necesidad de una alianza que fortalezca al PRI y que 
las propuestas del partido se conviertan en acciones 
concretas que beneficien a todos los yucatecos.

La vivienda es una prioridad para Araujo Lara, quien aboga 
por el derecho de todos los ciudadanos de Yucatán a 
tener un hogar propio. Este interés refleja su dedicación 
a resolver uno de los problemas más fundamentales de 
la sociedad.

La Mujer en la Política de México

La participación de la mujer en la política es un tema 
crucial para Araujo Lara. Con la nueva legislación que 
busca un balance de género en las candidaturas, se 
vislumbra un cambio significativo en la representación 
política femenina en México.

Con años de servicio político y una profunda conexión con 
los municipios de Yucatán, Araujo Lara se ha preparado 
meticulosamente para los desafíos que enfrenta el 
estado. Su enfoque está en promover una participación 
democrática entusiasta y consciente.

Araujo Lara se visualiza como una figura clave en el 
desarrollo de Yucatán, utilizando su experiencia para 
construir equipos fuertes y efectivos. Su habilidad para 
unificar esfuerzos es un testimonio de su capacidad de 
liderazgo.

Así, Angélica Araujo Lara se posiciona como una líder con 
visión de futuro para Yucatán. 
Su enfoque en temas críticos como la vivienda, la igualdad 
de género y el fortalecimiento del PRI son fundamentales 
en su plan de acción. 

Con las elecciones en el horizonte y los desafíos actuales 
en mente, Araujo Lara se presenta no solo como una 
política experimentada, sino como una catalizadora de 
cambio para su estado. 

Su llamado es a la acción y al optimismo, invitando a la 
ciudadanía a unirse a un proyecto que promete transformar 
Yucatán en un lugar de oportunidades y progreso.

Especial / La Revista 

Angélica Araujo Lara: 
Una Visión Transformadora 
para el Futuro de Yucatán

DE CARA A LAS ELECCIONES DE 2024, ARAUJO LARA 
SUBRAYA LA NECESIDAD DE UNA ALIANZA QUE 

FORTALEZCA AL PRI Y QUE LAS PROPUESTAS DEL 
PARTIDO SE CONVIERTAN EN ACCIONES CONCRETAS QUE 

BENEFICIEN A TODOS LOS YUCATECOS.
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CONSTRUYENDO

Alcanzar las ambiciosas metas que el 
mundo se ha impuesto, de crear un 
ecosistema energético que sea carbono 

neutral mientras conserva su competitividad 
dentro de una economía global de mercado, 
precisa un esfuerzo colaborativo sin 
precedentes entre los sectores público y 
privado, un renovado y concertado acuerdo, 
una comprometida alianza entre los 
gobiernos, el sector financiero, la ciencia, 
el desarrollo tecnológico y todas las partes 
interesadas asociadas a la transición 
energética global.

Esto solo es posible lograrlo mediante 
esquemas en los que todos los involucrados 
ganan, en donde todo aquel que aporte la 
infraestructura y la proveeduría necesaria 
que facilitará la transición energética global, 
sea recompensado justamente a cambio de 
su esfuerzo y talento puestos al servicio del 
objetivo.

El sistema energético como lo conocemos 
hoy, ha estado dominado desde hace 
aproximadamente un siglo por los 
combustibles fósiles, esos que a lo largo 
de la historia han provocado sangrientas 
guerras, transformaciones geopolíticas, 
crisis financieras globales y, ¿por qué no 
decirlo? También crecimiento económico y 
prosperidad generalizada, con un alto costo 
ambiental.

Ahora nos encontramos ante el umbral de un cambio 
disruptivo, un punto de inflexión de esos que son históricos 
y definitorios de toda una era, una transformación radical 
que responderá a la necesidad de detener por completo 
la quema de combustibles fósiles, para sustituir dichas 
fuentes de energía por otras que sean renovables y limpias.
Más aún, ¿cómo alcanzar lo anterior sin crear nuevas 
dependencias, sin imponer nuevas amenazas, tanto en 
términos geográficos y políticos como tecnológicos?

El creciente costo de la vida, alimentado por las aún altas 
tasas de inflación e interrupciones en las cadenas de 
suministro, imponen el desafío de hacer que la mezcla 
energética en un escenario de dominio de las fuentes 
renovables y limpias, permanezca atractiva al sistema 

financiero, al mismo tiempo que se 
mantiene asequible para los consumidores 
y rentable para los proveedores.
El mercado de la energía ha dado saltos sin 
precedente en los últimos dos años, lo que 
ha detonado un amplio debate acerca de 
la transición energética, que, si pretende 
ser acelerada, encontrará importantes 
cuellos de botella en el camino.

Pequeños y modulares reactores 
nucleares podrían ser más sencillos 
de gestionar, con menos riesgos y 
requerimientos de capital. El hidrógeno 
podría en definitiva ofrecer un potencial 

inmenso a pesar de que se necesita mayor continuidad en 
el apoyo financiero y político, así como una más amplia y 
profunda desregulación  que acelere los tiempos de puesta 
en marcha.

Es así como hay que encontrar nuevos caminos por los 
cuales transitar hacia un mundo libre de combustibles 
fósiles, promover el uso de combustibles alternativos 
y establecer sistemas de economía circular. Es preciso 
encontrar el modo de incentivar a la industria para 
descarbonizarse y desarrollar tecnología. Para eso es que 
se precisan nuevos acuerdos y alianzas, para contribuir a 
una transición energética justa que promueva el desarrollo 
sostenible, pleno, incluyente y generoso que ya se ha 
vuelto urgente.

Es preciso un nuevo acuerdo,
una nueva alianza

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EL MERCADO DE LA ENERGÍA HA 
DADO SALTOS SIN PRECEDENTE 
EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS, 
LO QUE HA DETONADO UN 
AMPLIO DEBATE ACERCA DE LA 
TRANSICIÓN ENERGÉTICA, QUE, 
SI PRETENDE SER ACELERADA, 
ENCONTRARÁ IMPORTANTES 
CUELLOS DE BOTELLA EN EL 
CAMINO.
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OPINIÓN

Consejos de Participación Ciudadana
Dinamismos para la Ciudadanía

La maravilla de coincidir, que sea 
reiteradamente y con personas con 
quienes compartes conciencia, anhelos 

y afecto... no tiene precio.

Este 30 y 31 de octubre tuve como regalo 
de cumpleaños ese invaluable espacio y 
tiempo de construir con amigos y valorados/
as colegas lo que ya es el capítulo de Los 
Consejos de Participación Ciudadana dentro del Libro Blanco de 
los Mecanismos de Participación Ciudadana en México. 

Nuestro anfitrión fue el Instituto Electoral de Coahuila, generoso, 
sensible y talentoso equipo de personas que con generosidad 
y profesionalismo dieron el marco y colaboraron para este 
importante logro.

Mi agradecimiento para Leticia Bravo, Juan Carlos Cisneros, 
Beatriz Rodríguez, Rodrigo Paredes, Óscar Rodríguez, Gerardo 
Moreno, Juan Antonio Silva y Madeleyne Figueroa por dar las 
condiciones e involucrarse en el grado que lo hicieron.

Mi afecto y complicidad con María Saucedo, Cyntia Moncada y 
toda la integración del personal técnico y administrativo que hizo 
posible esta hazaña. Y una nota de gratitud extra a Hortencia 
Menchaca con quien queda pendiente un abrazo que confirme 
que coincidimos en que creer va seguido de hacer lo que haya 
que hacer.

¿Qué hicimos? ¿Por qué tanto agradecimiento? He tenido 
oportunidad, en este espacio que amablemente nos brinda 
La Revista, de compartir detalles que pueden ser útiles sobre 
formas de cumplir la consigna, auto comprometida, de Fortalecer 
a la Ciudadanía. En este caso a través de los Talleres Nacionales 
de Participación Ciudadana, cuya metodología propuse en 2019 y 
sigo coordinando ya en una sexta edición.

En esta ocasión, más de 130 especialistas de todo México, 
forjamos el capítulo indicado a través de un ejercicio colegiado 

de más de 3 meses de compartir información, 
experiencias y visiones sobre la forma en que 
podemos constituir Consejos que se conviertan en 
el órgano garante de la participación ciudadana en 
su municipio o entidad.

Logramos integrar en el producto documental 
alcanzado la información disponible sobre:

- su conceptualización e historia,
- la normatividad desarrollada en el país al respecto en ese y 
similares modos de participación colectiva, y
- las experiencias llevadas a cabo en los estados y municipios a 
la fecha.

Todo ello para deliberar y consensar propuestas sobre la 
forma en que podrían plantearse estos colectivos de modo que 
efectivamente representen garantía de que se establecen vías 
para ciudadanizar la gobernanza e incidir en las decisiones y 
políticas públicas más relevantes de los municipios y estados.

Entre lo más claro y relevante es de compartirse lo que en esta 
metodología denominamos el Decálogo de Irreductibles, es 
decir, una versión puntual, clara e indicativa de los elementos 
indispensables para que un mecanismo como este pueda ser en 
efecto un medio de impulso a la democracia y la ciudadanización 
de la gobernanza; tal que un ciudadano/a al leerlo pueda conocer 
la honestidad y efectividad de lo que en su cercanía se ofrece 
desde la instancia de gobierno. O viceversa, que un funcionario/a 
con intenciones auténticas de hacer lo que corresponde, pueda 
implementar un Consejo que en efecto tenga dichas finalidades.

1. Existencia de ley o reglamento que dote de certeza a la 
integración y funcionamiento del Consejo de Participación 
Ciudadana (CPC) con criterios y atribuciones claros, que como 
organismo garante debe ejercer en todas las etapas del ciclo de 
gestión de políticas públicas (diseño, formulación, planificación, 
ejecución, seguimiento y evaluación).

EL INSTITUTO ELECTORAL 
DE COAHUILA, FUE SEDE DE 
LA SEXTA EDICIÓN DE LOS 
TALLERES NACIONALES DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA. 
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2. Las personas que integran los CPC serán seleccionadas por 
el órgano de gobierno convocante con apoyo técnico del OPLE, 
mediante una convocatoria pública, con plazos definidos de 
acuerdo a la normatividad. 

3. Conformación paritaria con mayoría ciudadana con voz y voto, 
así como representatividad del órgano de gobierno convocante, 
este último sin voto.

4. Renovación escalonada de las representaciones ciudadanas, 
lo cual permita que las personas y el CPC puedan trabajar a 
través de los cambios de administraciones, para un seguimiento 
y continuidad a los acuerdos o trabajos realizados. 

5. El CPC debe contar con una Secretaría Técnica, la cual recaerá 
en una persona servidora pública, quien contará con suficiencia 
presupuestal y técnica para dar seguimiento a los acuerdos.

6. Se dispondrá asesoría de personas u organismos expertos 
para apoyo técnico según las necesidades. 

7. Las decisiones del CPC deben ser vinculantes (obligatorias) con 
las decisiones del órgano convocante.

8. El CPC fijará plazos en el desarrollo de propuestas y metas con 
la finalidad de dar certeza a los trabajos.

9. La participación del CPC debe ser acorde a las demandas, 
objetivamente captadas, de la sociedad y la ciudadanía en el 
tema que les vincule y haga pertinente con el entorno.

10. Aplicación del principio de máxima publicidad desde la 
convocatoria, con la difusión, entrevistas y resultados públicos, 
selección e integración; así como una vez integrado el CPC 
durante las sesiones, actividades, acuerdos y seguimiento.

Para la democracia auténtica y funcional es un requisito 
necesario consolidar la participación de la población para 
fortalecer la política estatal de desarrollo mediante la creación 
de una instancia de participación social amplia de carácter 
democrático, autónomo y plural, que funcione como órgano 
consultivo del gobierno del municipio, estado o federación, en el 

que se propongan, analicen, consensen y evalúen los programas, 
estrategias, acciones e inversiones que estén en el mayor interés 
ciudadano.

En todas las Instituciones del estado debe existir el compromiso 
de impulsar la participación social, mediante la 
participación organizada de la ciudadanía, con la 
finalidad de que la población participe en la definición 
de las políticas públicas; que se asume y reconoce la 
importancia de la participación social en las tareas 
para su desarrollo integral, lo que obliga a fomentar 
y aprovechar las capacidades organizativas de la 
ciudadanía y vincular estrechamente su actuación con 
las instituciones públicas, al igual que de los gobiernos, 
para hacer más eficientes los programas destinados al 
desarrollo integral. 

Por lo anterior, su formulación y ejecución deben ser 
resultado de un amplio proceso de concertación y 
participación de la sociedad, para hacer del desarrollo 
una tarea corresponsable, perdurable y generalizada.

Un paso dado, en este camino de documentar y 
poner a disposición lo que hay, para seguir andando 
y construyendo fortaleza materializable para la 
ciudadanía. Cada paso ocurre porque alguien lo da. Y en 
esta ocasión ameritan todo el reconocimiento quienes 

ejercieron liderazgo y aplicaron su alta capacidad a sortear los 
obstáculos que una tarea de esta magnitud suele tener. Gracias 
Lucía Peraza, Octavio García, Rocío Delgado, Francisco Tejero y 
Antonio Hernández por ayudarme a comandar este lance; sus 
méritos personales que llevarían varias páginas quedan mejor 
homenajeados en las del resultado que hoy aportamos a nuestro 
amado en común: México.

Un orgullo que lo desarrollado en Mérida haya dado buenas 
pautas de lo que en todo el país podemos aspirar, a la vez que nos 
permite detectar los elementos que nuestro gobierno municipal 
y estatal debe poner en el foco para ir a donde de origen nos 
señalan que tienen intenciones de llegar. Gracias también por su 
involucración a Raúl López, Marisol Puerto y Julio Sauma. Pronto, 
lo sé, seguiremos localmente con esto.

El discernimiento más destacable, en mi esfera personal, radica en 
que el desarrollo de estos llamados mecanismos de participación 
ciudadana alcanzará pronto o después para un nivel superior de 
funcionamiento social. Pasar de mecanismos, que mucho tienen 
que ver con lo articulado, los medios y los remedios, a auténticos 
dinamismos o dinámicas de la participación, pues este concepto 
refleja fielmente el sentido de la fuerza existente y la que se 
requiere desarrollar para que lo que hoy desde la ciudadanía 
ocurre se convierta en lo que aspiramos y merecemos en 
nuestro contrato social cuando se materializa en la convivencia 
comunitaria, en el espacio público compartido.

Andando estamos y así seguimos…

-------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
Coordinador de los Talleres Nacionales de Participación 
Ciudadana.



Semanario de Información y Análisis Político22

EspecialEspecialPRINCIPAL 

LA PRIMERA
Hacia un Nuevo Horizonte Político: México ante
la Posibilidad de su Primera Presidenta Mujer

Especial / La Revista 

En un giro histórico para 
la política mexicana, la 
posibilidad de que una mujer 

pueda asumir la presidencia del 
país se ha convertido en un tema de 
conversación nacional. 

Este potencial cambio en el liderazgo 
refleja no solo una evolución en la 
política, sino también en las normas 
sociales que durante mucho tiempo 
han definido los roles de género en 
México.

El movimiento feminista en México 
ha sido un pilar en la lucha por 
la igualdad de género, abriendo 
caminos para que las mujeres 
aspiren a posiciones de alto rango. 
A pesar de los avances, persiste la 
interrogante sobre la percepción 
de las candidatas respecto a 
su ascenso: ¿Es un legado del 
feminismo o un logro individual?

La historia de las mujeres en México 
está marcada por figuras como Elvia 

EL MOVIMIENTO FEMINISTA EN MÉXICO HA SIDO UN PILAR EN 
LA LUCHA POR LA IGUALDAD DE GÉNERO, ABRIENDO CAMINOS 

PARA QUE LAS MUJERES ASPIREN A POSICIONES DE ALTO 
RANGO, COMO EN EL CASO DE XOCHITL GÁLVEZ Y CLAUDIA 

SHEINBAUM.
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Carrillo Puerto, cuyo activismo no la salvó 
de enfrentar la adversidad. Su historia es 
un recordatorio del precio que muchas han 
pagado por la igualdad de derechos políticos 
y sociales.

La sociedad mexicana se enfrenta a la 
pregunta de si está lista para aceptar a una 
mujer como presidenta. El machismo, aunque 
en declive, sigue siendo un factor en la política 
nacional y podría influir en la decisión de los 
votantes.

Las candidatas femeninas a menudo son 
percibidas como más honestas y empáticas, 
cualidades que podrían ser ventajosas en 
una campaña presidencial. Sin embargo, 
la resistencia de sectores conservadores 
y machistas sigue siendo un obstáculo 
significativo.

Las fortalezas y debilidades de las candidatas 
se analizan en términos de experiencia, 
imagen pública, empatía y fortaleza de 
carácter. Estos atributos son esenciales para 
una campaña exitosa, pero también pueden 
ser puntos de crítica en un entorno político 
altamente competitivo.

La influencia del gobierno actual en las 
elecciones es un tema de preocupación, 
con acusaciones de que se podría estar 
favoreciendo a una candidata en particular, 
lo que recuerda prácticas pasadas asociadas 
con el PRI.

El feminismo en la política es un tema delicado. 
Algunas candidatas con antecedentes 
feministas han optado por mantener un perfil 
bajo en este aspecto, lo que genera debate 
sobre su compromiso con la causa.

La autenticidad de las candidatas es crucial 
en la percepción del electorado. La duda 
sobre si están presentando su verdadera 
personalidad o si están siendo moldeadas por 
la política es un factor que podría influir en la 
confianza de los votantes.

Finalmente, el papel de los medios y la cultura 
política en la aceptación de una presidenta 
mujer es significativo. La forma en que las 
candidatas son presentadas y percibidas 
puede ser decisiva para su aceptación en la 
sociedad.

México se encuentra en una encrucijada, y 
la posibilidad de una presidenta mujer es un 
reflejo de los cambios sociales y políticos en 
curso. 

El resultado de esta dinámica podría ser un 
hito en la historia política de la nación.

XÓXHITL GÁLVEZ, CANDIDATA DE LA 
ALIANZA POR MÉXICO.

CLAUDIA SHEINBAUM, CANDIDATA DE 
MORENA Y ALIADOS. 
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OPINIÓN ESPECIAL 

El futuro financiero de México, entre la 
deuda y la política: Dip. Fed. Elías Lixa

En un mundo donde la 
estabilidad económica 
parece más una aspiración 

que una realidad, México se 
encuentra en una encrucijada 
financiera crítica. 

La discusión del presupuesto 
gubernamental, un tema 
que debería centrarse en el 
progreso y el bienestar de la 
nación, se ve empañada por 
intereses políticos y decisiones 
cuestionables. 

¿Cómo afectará esto a 
los ciudadanos y al futuro 
económico del país?

El presupuesto federal es más 
que números en un papel; es 
el reflejo de las prioridades de 
un gobierno y su visión para el 
futuro. 

En México, el debate sobre el 
presupuesto de este año es 
particularmente significativo, 
ya que marca el último bajo la 
administración actual.

Con Guerrero sufriendo las consecuencias de un 
desastre natural, la ausencia de mecanismos de 
respuesta rápida como el Fonden es alarmante.

En un año electoral, la tentación de manipular el 
presupuesto para ganar favor político es alta. La 
preocupación surge cuando el gobierno, que prometió 
no endeudarse, propone un endeudamiento histórico. 
Casi 2 billones de pesos de deuda se proyectan, una 
carga que los mexicanos llevarán por décadas.

La inversión en infraestructura es crucial para el 
desarrollo económico. Sin embargo, los fondos se 
desvían hacia megaproyectos cuestionables como 
Dos Bocas y el AIFA, mientras las necesidades de 
infraestructura en los estados se ignoran. 

Además, la imposición de impuestos adicionales a 
los aeropuertos sugiere un aumento en los costos 
para los usuarios, a pesar de las afirmaciones 
gubernamentales de lo contrario.

El crecimiento del presupuesto 
federal no se refleja en los 
estados. Por ejemplo, Yucatán 
enfrenta una disminución 
presupuestaria, lo que 
contrasta con el incremento del 
gasto federal. Esta disparidad 
pone en riesgo la estabilidad y 
el progreso económico de los 
estados.

Los excedentes petroleros, 
potencialmente enormes debido 
a los precios internacionales 
del petróleo, podrían financiar 
presupuestos estatales 
completos. 

Sin embargo, existe el temor 
de que estos fondos se utilicen 
para fines electorales en lugar 
de inversiones que generen 
retornos a largo plazo para el 
país.

Yucatán se destaca por su 
estabilidad y seguridad, 
atrayendo inversión extranjera y 
turismo. 

La inscripción del actual presidente municipal de 
Mérida como aspirante a la gubernatura por el PAN 
es una señal de continuidad en la gestión exitosa del 
estado. 

La unidad y los objetivos claros del partido sugieren 
un futuro prometedor para Yucatán.

México se encuentra en un momento decisivo. Las 
decisiones tomadas hoy resonarán en las próximas 
décadas. Es esencial que los ciudadanos estén 
informados y participen activamente en el diálogo 
político y económico. 

Solo así se puede asegurar un futuro donde la 
estabilidad y la prosperidad sean alcanzables para 
todos. 

El llamado a la acción es claro: involucrarse, votar con 
conocimiento y exigir transparencia y responsabilidad.

Especial / La Revista 

EL CRECIMIENTO DEL PRESUPUESTO 
FEDERAL NO SE REFLEJA EN LOS 

ESTADOS, POR EJEMPLO, YUCATÁN 
ENFRENTA UNA DISMINUCIÓN 

PRESUPUESTARIA, LO QUE CONTRASTA 
CON EL INCREMENTO DEL GASTO 

FEDERAL, ESTA DISPARIDAD PONE EN 
RIESGO LA ESTABILIDAD Y EL PROGRESO 

ECONÓMICO DE LOS ESTADOS.
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LA SEGURIDAD DE LOS PEATONES EN EL CENTRO HISTÓRICO, PRIORIDAD 

OPINIÓN 

Uno de los mayores logros de cualquier 
administración gubernamental es la prevención 
de sucesos que puedan afectar la ciudanía, 

especialmente a las personas que transitan por las 
banquetas de nuestra ciudad y a fin de garantizar la 
seguridad de las personas, el ayuntamiento de Mérida 
está trabajando en coordinación con el INAH, para 
asegurar varias casonas antiguas y abandonadas 
en el centro histórico de nuestra ciudad, así lo dio a 
conocer la dirección de desarrollo urbano del actual 
gobierno citadino, precisando que existen una veintena 
de inmuebles en mal estado y que pueden venirse 
abajo con las lluvias principalmente y para tal efecto 
la comuna está agilizando trámites para intervenir los 
predios dañados, ya que es una cuestión de seguridad 
para quienes circulan cotidianamente.

Cabe recordar que la gran mayoría de las construcciones 
del primer y segundo cuadro meridano representan 
casas de más de ciento cincuenta años o más de 
haber sido construidas y muchos de estos inmuebles 
no han recibido el mantenimiento adecuado, y si a 
esto agregamos que los materiales que se usaron en 
su momento fueron a base de piedra y de material 
calizo además de rollizos de madera que son muy 
propensos a la humedad, han dado como consecuencia 
la destrucción de muchos techos y paredes. Hoy  en día 
existen técnicas y materiales para resarcir los daños 
estructurales que sin duda han embellecido nuestro 
patrimonio arquitectónico, resaltando las grandes 
épocas de la bonanza henequenera como podemos 
apreciar en el primer cuadro de la ciudad donde 
podemos encontrar las Casas de la Cultura Jurídica, 
la hermosa residencia Morisca, la llamada Casa del 
Lagarto, los edificios de la calle ancha del bazar por 
mencionar algunas icónicas construcciones del siglo 
XIX como producto del auge del oro verde. 

Representa una alentadora noticia que el ayuntamiento 
de Mérida se este coordinando con el Instituto Nacional 
de Antropología para preservar el aspecto de las casas 
antiguas de algunas partes de la ciudad, pero lo más 
importante es que ninguna edificación que tenga más 
de 100 años represente un grave peligro a los peatones 
por algún desprendimiento de molduras, balcones o 
derrumbe de muros. Viene a nuestros recuerdos un 
trágico accidente ocurrido por el rumbo del barrio de San 
Cristóbal hace algunos años, cuando la bóveda de un 
predio semi abandonado se vino abajo a consecuencia 
del mal estado, causando la muerte a un indigente que 

se había refugiado de las lluvias, cuyas precipitaciones 
pluviales excesivas habían reblandecido muchos 
techos antiguos, sin el debido mantenimiento tal y 
como ha ocurrido en muchas de los inmuebles que hoy 
vemos por muchas calles también del segundo cuadro 
del centro, donde incluso grandes árboles sobresalen 
en medio de lo que fueron los plafones de los predios 
muchos de ellos llamados bienes mostrencos.  

Considero que las direcciones de protección civil del 
ayuntamiento de Mérida y del gobierno del estado 
deben tomar cartas en asunto, pues además de los 
predios que planean intervenir para el rescate de las 
fachadas para evitar daños a los transeúntes, también 
se haga un censo para accionar con los propietarios de 
los inmuebles en peligro de derrumbe ya que paredes 
frontales que contienen cornisas, voladizos, adornos 
o algún tipo de salientes que pudieran ser un peligro 
al desprenderse de sus bases, volviendo a recalcar 
que muchas de estos estucos tienen muchísimos años 
con materiales de sascab con relleno de fragmentos 
de carbón que se usaron para aligerar el peso de los 
ornamentos, pero este último material vegetal crea 
humedad que es el enemigo número uno de cualquier 
edificación y más aún si es antigua. Sabemos que 
muchas de las referidas casas presentan situaciones 
legales de sus antiguos dueños, muchos de ellos sin 
recursos económicos para darle mantenimiento a sus 
propiedades, pero recurriendo al ayuntamiento se 
pueden encontrar soluciones para el rescate cuando 
menos de las fachadas.

Podemos observar que se han desprendido pedazos de 
marquesinas en edificaciones de la parte antigua de la 
zona comercial de Mérida principalmente en la calle 
65 del centro, en la escuela primaria Nicolás Bravo del 
suburbio de Santiago y pronto se desprenderán partes 
de los frontispicios de dos edificios tipo francés ubicados 
en la calle 61 entre 64 y 66 del centro, que incluso es 
doblemente riesgoso ya que son paraderos autobuses 
de rutas del poniente de la ciudad. No queremos ser 
aves de mal agüero, pero no deben las autoridades 
omitir estos posibles y tristes acontecimientos, 
interviniendo predios que representen un peligro para 
los ciudadanos que caminan por el frente de los las 
construcciones que deban ser reparadas en común 
acuerdo con las partes para que además de evitar 
alguna desgracia, traiga como consecuencia una mejor 
imagen para la parte antigua de nuestra ciudad.

Acciones preventivas del Ayuntamiento de Mérida
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OPINIÓN POLÍTICA 

En las reuniones que sostuvo con 
la militancia, Joaquín “Huacho” 
Díaz Mena recibió el respaldo 

de más fundadores de Morena, al 
considerarlo como el aspirante 
idóneo para encabezar la Defensa de 
la Cuarta Transformación en Yucatán.

En asamblea realizada en días pasados 
en Mérida, dentro del plazo establecido, 
el conocido luchador social y fundador 
del partido Morena, Jesús Solís Alpuche, 
se pronunció a favor de Díaz Mena 
destacando su trayectoria, su trabajo 
al frente de la Delegación del Bienestar 
y su compromiso con los ideales y 
el proyecto de nación que impulsa 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Otro de los motivos que sustentan 
el apoyo a “Huacho” Díaz es que ha 
demostrado ser un factor de unidad en Morena, además de 
ser muy respetuoso de las reglas y los tiempos del proceso 
interno establecido por la dirigencia nacional de su partido 

Un tercer argumento a favor del aspirante a Coordinador 
son los resultados que tuvo en estos cinco años de trabajo 
de la mano del presidente López Obrador, cumpliendo 
al pie de la letra su encomienda de llevar los programas 
sociales a todos los rincones del estado en beneficio de 
más de 600 mil yucatecas y yucatecos.

Por esas y otras razones, militantes, simpatizantes y 
liderazgos morenistas de Mérida y el interior del estado 
refrendaron su apoyo a “Huacho” Díaz, quien también 
contó con el respaldo de consejeros estatales, legisladores 
y fundadores del partido como Jesús Solís, un veterano 
luchador de la izquierda yucateca.

Agotado el plazo de las asambleas informativas, las cuales 
concluyó en tiempo y forma, el ex funcionario federal se ha 
apegado a las normas del proceso interno y se mantiene 
en espera de que la dirigencia nacional de Morena dé a 
conocer el próximo 10 de noviembre quién será la persona 
que coordine los Comités de Defensa de la 4T en Yucatán 
y posteriormente sea postulado como candidato a la 
gubernatura en 2024.

Especial / La Revista 

Fundadores de Morena, firmes con 
Joaquín “Huacho” Díaz Mena 

EN LAS ASAMBLEAS INFORMATIVAS QUE ENCABEZÓ EN 
MÉRIDA Y EL INTERIOR DEL ESTADO, “HUACHO” DÍAZ 
MENA OBTUVO AMPLIO RESPALDO DE MILITANTES, 

SIMPATIZANTES Y FUNDADORES DE MORENA EN 
YUCATÁN.
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OPINIÓN POLÍTICA 

En un ambiente de fiesta y 
ante numerosos militantes y 
simpatizantes que abarrotaron 

las afueras del Comité Directivo 
Estatal del PAN, Renán Barrera Concha 
se registró como precandidato a la 
gubernatura de Yucatán, cumpliendo 
el primer paso para competir en las 
elecciones de 2024.

Contagiado por el ánimo de los 
asistentes, el político yucateco dirigió 
un mensaje motivador, de apertura 
a otras fuerzas políticas y de plena 
disposición de hacer equipo con las 
y los ciudadanos que deseen aportar 
al proyecto que llevará a Yucatán a 
mejores niveles de desarrollo y de 
oportunidades para todas y todos.

“Quiero ser candidato a gobernador 
para seguir transformando Yucatán 
de la mano de todas y todos ustedes. 
Solamente unidos recuperamos la seguridad, unidos le 
dimos rumbo a Mérida y al Estado, ¡unidos construimos 
el mejor Yucatán y la mejor Mérida de toda la historia!”, 
expresó Barrera Concha.

“¡En Yucatán somos el partido del cambio, el partido 
de la verdadera esperanza, el partido de la verdadera 
transformación!”, afirmó, seguido de una ola de  aplausos.

“Hemos hecho de Yucatán un modelo de gobierno que da 
resultados a la gente y que sabe ganar elecciones. Somos 
un partido ganador y, lo más importante, somos 
un partido unido, hermanado por nuestro pasado 
y comprometido con nuestro futuro”, agregó el 
aspirante.

“En esta nueva etapa vamos a sumar a todo 
Yucatán, con los nuevos tiempos vendrán nuevos 
compañeros de viaje, seamos generosas y 
generosos ¡En Yucatán cabemos todas y todos!, 
puntualizó el político yucateco, al referirse a las 
posibles alianzas con otras fuerzas políticas.

!Vamos a ganar la gubernatura de Yucatán para 
que continúen los buenos gobiernos de Acción 
Nacional!, afirmó, seguro, el alcalde meridano, quien 
este domingo 5 solicitará licencia para dedicarse de 
tiempo completo a esta etapa del proceso.

“Unidos vamos a ganar. Unidos seguiremos 
transformando Yucatán, porque ¡unidos somos 

invencibles! ¡Muchas gracias!”, enfatizó en su mensaje, 
ante nueva ola de aplausos y porras para el aspirante a 
la gubernatura más sólido y competitivo que tiene Acción 
Nacional de cara al proceso electoral de 2024.

Especial / La Revista 

¡VAMOS A GANAR!
Renán Barrera da el primer paso, se registra

como precandidato del PAN para el 2024

ACOMPAÑADO DE SU FAMILIA Y DECENAS DE 
SIMPATIZANTES, RENÁN BARRERA CONCHA SE 

INSCRIBIÓ COMO PRECANDIDATO DE SU PARTIDO PARA 
CONTENDER POR LA GUBERNATURA EN 2024
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OPINIÓN POLÍTICA  

A unos días del inicio de las precampañas 
políticas, Renán Barrera Concha y el 
PAN comienzan a ampliar su ventaja 

frente a Morena rumbo al proceso electoral 
de 2024.

La más reciente encuesta de Massive Caller 
muestra que Barrera Concha tiene el 41.9% 
de las intenciones del voto, contra el 36.9% 
de Joaquín Díaz Mena, de Morena, lo que 
representa una ventaja de cinco puntos.

Las diferencia entre ambos comienza a 
despegar, ya que a principios de septiembre 
la diferencia era de 3.2 puntos y ahora subió 
a cinco, mostrando una clara tendencia al 
alza a favor del panista.

Otro escenario favorable a Renán es que el 
PAN supera a Morena, ampliando también 
la ventaja, ya que Acción Nacional obtuvo 
el 41.9% de las preferencias y el partido 
guinda el 34.7%, lo que arroja una diferencia 
de 7.2 puntos.
Una eventual alianza o candidatura común 
con el PRI, le aportaría a Barrera Concha, 
al menos en teoría, otros 7.4 puntos, lo que 
significaría una ventaja mucho más amplia, 
difícil de remontar.

Otra encuesta de C&E Research, del 25 de 
octubre, le da a Renán una ventaja mucho 
mayor, de 8 puntos, sobre Díaz Mena (46% 
contra 38%). Y cuando se le confronta 
con Verónica Camino la ventaja crece a 10 
puntos (47% contra 37%), de manera que 
el panista comienza a despegarse de sus 
posibles competidores guindas.

Asimismo, el pasado martes 31 de octubre, 
Power Ranking, de Político MX, publicó 
que Renán, quien ya se inscribió como 
precandidato del PAN, es el número uno del 
“Top 10” de aspirantes a la gubernatura de 
Yucatán. Afirma que el panista lleva cuatro 
semanas apareciendo en primer lugar por 
arriba de Díaz Mena, Verónica Camino y 
Jorge Carlos Ramírez Marín, entre otros 
aspirantes.

Especial / La Revista 

Renán Barrera amplía su ventaja 
sobre Morena

INSCRITO YA COMO PRECANDIDATO DEL PAN, TRES ENCUESTAS 
CONFIRMAN A RENÁN BARRERA CONCHA COMO EL ASPIRANTE MÁS 
SÓLIDO PARA LA GUBERNATURA DE YUCATÁN EN 2024, MARCANDO 
UNA VENTAJA MÁS AMPLIA SOBRE SUS POSIBLES ADVERSARIOS DE 

MORENA.
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OPINIÓN POLÍTICA  

Durante la sesión de instalación 
del Consejo Local del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en 

Yucatán, la representante del PRI, 
Gabriela Santinelli Recio, declaró que 
junto con los partidos que conforman 
el Frente Amplio por México van 
a ganar las elecciones del 2024 
para ponerle un alto a la regresión 
autoritaria que afecta a millones de 
ciudadanos.

En su intervención para dar el 
posicionamiento del PRI, sostuvo que 
es necesario retomar el rumbo del 
país, pues cada día más mexicanos 
sufren el desinterés y la ineptitud de 
Morena por resolver los verdaderos 
problemas del país.
“Por esta razón hemos unido 
esfuerzos conformando el Frente 
Amplio por México con el PAN, el PRD y 
la ciudadanía sin militancia partidista 
que desea proteger lo más preciado 
que tenemos: nuestras familias. Este 
histórico Frente, producto del diálogo 
abierto, tiene por objetivo ganar las 
elecciones, pero no queremos ganar 
por ganar, queremos la victoria 
para que la seguridad vuelva a ser 
prioridad del Estado mexicano, para 
garantizar el derecho a la salud a 
millones de mexicanos que hoy ya 
no la tienen, para que el abasto de 
medicinas sea suficiente y llegue a 
los enfermos”, recalcó.

Gabriela Santinelli mencionó que el PRI ganará las 
elecciones  para que los fondos para emergencias y 
desastres naturales regresen y sirvan para atender a 
miles de personas que sufren, no solo la pérdida de su 
patrimonio, sino inclusive la vida de sus familiares, como 
ocurre hoy en Guerrero.

“Queremos ganar para reducir el alarmante déficit del 
presupuesto público y el histórico endeudamiento que el 
gobierno federal incluyó en el paquete económico 2024, y 

que sería el más alto desde 1989. Queremos 
ganar para defender al Instituto Nacional 
Electoral, al Instituto Nacional de Acceso a 
la Información (INAI), la autonomía del Poder 
Judicial y la autonomía y separación de los 
Poderes de nuestro país”, enfatizó.

Recalcó que ganarán los comicios federales 
del 2024 para ponerle alto a la regresión 
autoritaria en el país, para revertir los 
dispendios y las malas prácticas de un 
gobierno que dice representar la esperanza, 
pero que irónicamente la está matando.

“La elección del 2024 será histórica, más de 96 millones 
de mexicanas y mexicanos que conformarán la lista 
nominal tendrán en sus manos la decisión sobre el futuro 
de nuestro país; por ello es indispensable que pensemos 
en qué condiciones queremos heredarles a nuestros hijos 
este país y dejar de lado el odio y la división que debilita 
a la ciudadanía ante los excesos del poder público. Los 
tiempos actuales demandan de todos, darle contenido 
moral a la política, este es el espacio y oportunidad que se 
nos presenta para cumplirle a México”, concluyó.

Especial / La Revista 

Vamos ganar en el 2024 
para ponerle un alto a la 

regresión autoritaria

AL INSTALARSE EL CONSEJO 
LOCAL DEL INE EN YUCATÁN, 
LA REPRESENTANTE DEL PRI, 
GABRIELA SANTINELLI RECIO, 
SOSTUVO QUE ES NECESARIO 
RETOMAR EL RUMBO DEL 
PAÍS ANTE LA INEPTITUD Y 
DESINTERÉS DE MORENA POR 
RESOLVER LOS VERDADEROS 
PROBLEMAS DE MÉXICO.
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OPINIÓN CONGRESO   

Con motivo de la 
conmemoración del Día del 
Médico que se celebra en 

octubre, la LXIII Legislatura hizo 
entrega del Reconocimiento 
“Médico del Año del Estado 
de Yucatán” al doctor Luis 
Baeza Mézquita por su valiosa 
aportación al sector salud en 
materia de ortopedia.

En Sesión Solemne, la diputada 
Abril Ferreyro Rosado enalteció 
la labor del doctor al dar 
lectura a su currículum, ante 
la presencia de la secretaria 
General de Gobierno, María 
Fritz Sierra y la presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia y 
del Consejo de la Judicatura del 
Poder Judicial del Estado, María 
Carolina Silvestre Canto Valdés.

“Hoy nos honra distinguir 
al médico Luis Baeza, quien 
a lo largo de su carrera ha 
realizado numerosas aportaciones al campo de la medicina 
y a la academia, además de ser reconocido por sus pacientes 
y por la comunidad médica como un destacado referente y 
cuyo legado llegue a las nuevas generaciones de médicas y 
médicos del estado”, expresó en su mensaje la diputada.

Ferreyro Rosado destacó que la distinción del “Médico del Año 
del Estado de Yucatán”, le será otorgada a un profesional que 
sabe poner en primer lugar la dimensión humana en el trato 
médico-paciente y enalteciendo la práctica de la medicina.

Luego de recibir el mérito, el doctor Luis Baeza Mézquita 
agradeció a las y los diputados de la LXIII Legislatura el haber 
aprobado que este reconocimiento le fuera entregado y que 
sin duda comparte con todas y todos los que se dedican a 
velar por la salud de la sociedad.

Agradeció a la Facultad de Medicina de la UADY, de la cual 
egresó hace 50 años y en donde las enseñanzas le permitieron 
avanzar por el camino de la vida médica en la entidad y al 
Centro Médico de las Américas, espacio al que le ha dedicado 
más de 25 años en donde ofrece a la sociedad una opción más 
de servicios médicos.

“A mi esposa, a mis hijos a quienes pido perdón por las 
ausencias y también agradezco su comprensión, así como a 
mis nueras y nietos que han venido a darnos más felicidad y 
alegría”, dijo.

Al término del acto protocolario, 
se dio paso a la Sesión Ordinaria 
donde se turnó a comisiones 
diversas iniciativas.
En primera instancia la 
iniciativa para reformar la 
Ley de Gobierno del Poder 
Legislativo y su Reglamento, 
y la Ley Reglamentaria del 
Artículo 28 de la Constitución 
Política del Estado que regula 
el desahogo de la glosa del 
informe de gobierno del titular 
del Ejecutivo en materia de 
máxima representación efectiva 
de diputadas y diputados sin 
partido, se turnó a la comisión 
de Puntos Constitucionales y 
Gobernación.

La iniciativa para crear el 
“Reconocimiento al Mérito 
Agropecuario”, será analizada 
en la comisión de Arte y Cultura.

En el caso de la iniciativa para 
reformar la Ley de Cultura Física y Deporte del Estado referente 
al deporte adaptado para personas con discapacidad, será 
analizada en la comisión de Cultura Física y Deporte.

En asuntos generales, la diputada Karla Franco Blanco 
hizo entrega de una iniciativa para reformar la Ley para la 
Protección de los Derechos de las Personas con Discapacidad 
del Estado de Yucatán, relacionada a la prevención de la 
discriminación e inclusión laboral.

La diputada Fabiola Loeza Novelo presentó una iniciativa para 
crear la Ley de Fomento Gastronómico para el Estado, cuyo 
fin es mantener a la gastronomía como una de las mejores 
a nivel nacional; acrecentar su cadena de valor y dignificar la 
labor de quienes se dedican a este noble sector económico 
tradicional.

Por último, el diputado Rafael Echazarreta Torres hizo 
entrega de la iniciativa para modificar el Código Penal del 
Estado en materia de establecimiento como delito grave 
los relacionados con el uso de programas sociales con fines 
electorales.

Posteriormente, en la explanada del Congreso del Estado 
se realizó la tradicional Muestra de Altar con motivo 
del Día de Muertos, en el cual se colocaron las ofrendas 
correspondientes, así como las imágenes de ilustres 
personajes yucatecos que marcaron la política en el estado.

Especial / La Revista 

LA LXIII LEGISLATURA ENTREGÓ EL 
RECONOCIMIENTO “MÉDICO DEL AÑO DEL ESTADO 
DE YUCATÁN” AL DOCTOR LUIS BAEZA MÉZQUITA 

POR SU VALIOSA APORTACIÓN AL SECTOR SALUD EN 
MATERIA DE ORTOPEDIA.

Reconocen más de 40 años al servicio
médico del doctor Luis Baeza Mézquita
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OPINIÓN MÉRIDA 

Alcalde inaugura nuevas 
instalaciones de la nueva sede 

del DIF Municipal 

Para el Ayuntamiento el principal 
interés es el bienestar de las familias 
meridanas, especialmente las que 

viven en situación de vulnerabilidad, por 
ese motivo, celebramos la apertura de las 
nuevas instalaciones del DIF Municipal, 
donde se agruparán todos los servicios que 
ofrece de modo gratuito para el bienestar de 
las y los ciudadanos, afirmó el Alcalde Renán 
Barrera Concha al inaugurar las nuevas 
oficinas del DIF Municipal.

Agregó que, con estas nuevas instalaciones 
ubicadas en la calle 66 entre 57 y 59 del 
Centro, los beneficiarios del DIF Municipal 
continuarán recibiendo apoyos que 
respondan a las necesidades de asistencia 
social, siempre con un trato cálido por 
parte del personal que trabaja para ofrecer 
opciones de desarrollo integral y de 
protección a la familia, así como también, de 
acompañamiento y orientación profesional 
para un mejor desarrollo de niñas y niños.

“Nuestra obligación es mejorar de manera 
constante nuestro entorno y buscar siempre 
la justicia, porque esa es nuestra pasión, 
vocación y orgullo”, expresó.

Durante el corte de listón del nuevo edificio, 
el Alcalde, acompañado de la Presidenta del DIF Municipal, Diana 
Castillo Laviada informó que el renovado inmueble cuenta con 
espacios más cómodos y dignos para las y los ciudadanos de Mérida 
y sus comisarías.

Sobre los servicios con los que contará, Barrera Concha dio a conocer 
que son: Bordamos por Mérida, Trabajo Social, Atención a Personas 
con Discapacidad, Cendis, Coordinación Jurídica, departamento de 
Personas Mayores, Apoyos a Organizaciones de la Sociedad Civil, 
el Centro Municipal de Atención Nutricional y Diabetes (CEMANUD), 
Dirección, Subdirección Operativa y Comunicación Social.

Recordó que esta nueva sede sustituirá a las oficinas ubicadas 
anteriormente en la calle 64 entre 65 y 67, inaugurado en la 
administración de Xavier Abreu Sierra, siendo la Presidenta del DIF en 
ese momento, Fidi Sacramento Ávila, en el periodo (1998-2001).

Asimismo, destacó que los trabajos realizados en el nuevo edificio 
de la calle 66 entre 57 y 59 incluyen baños nuevos para el público, 
limpieza y pulido en pisos de pasta, colocación de puertas y ventanas, 
aires acondicionados, iluminación en cada área, rehabilitación de 
baños existentes, pintura en muros y plafones, protectores de 
herrería, rehabilitación del área de estacionamiento, pintura mural, 
construcción de bodega y rehabilitación del área de máquinas y aseo; 

así como también, área de CEMANUD, 
instalación de velaria, colocación de 
puertas de aluminio y contactos. En total, se invirtieron 13 millones 
384 mil 831.49 pesos.

Acompañado de la Presidenta del DIF Municipal, de la directora de la 
dependencia, Silvia Sarti González y usuarios, Barrera Concha realizó 
un recorrido por algunas áreas del nuevo edificio, como la recepción, 
la mesa de atención, los departamentos de trabajo social y estudio 
socioeconómico, el área de administración de Cendis y la Tienda de 
Bordado.

Cabe mencionar que, para rendir homenaje a todas las presidentas 
del DIF Municipal, el nuevo edificio cuenta con un salón de retratos 
de ex presidentas de la dependencia, en la cual se aprecian las 
imágenes de las 17 funcionarias que han encabezado esta oficina 
desde de que el DIF Municipal se instauró de manera oficial como 
una dirección más del Ayuntamiento de Mérida; siendo la primera, 
Ligia Sahuí Abraham de Rodríguez (1984-1987), hasta la actual, Diana 
Castillo Laviada (2021-2024).

Al respecto, Castillo Laviada destacó que en esta sede el DIF Municipal 
inicia desde el día de hoy una nueva historia en la que continuará 
brindando apoyo a la población más vulnerable a través de 
programas como: “Ciudad Amigable con las Personas Mayores, Aulas 

EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA 
CONCHA 
INAUGURÓ 
LAS NUEVAS 
OFICINAS DEL 
DIF MUNICIPAL, 
UBICADAS EN LA 
CALLE 66 ENTRE 
57 Y 59 DEL 
CENTRO.

Especial / La Revista 
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de Capacitación e Inclusión Digital para Personas Mayores, Circuito 
Enlace Mérida, Centro de Desarrollo Familiar El Roble Agrícola, “Guía 
Alimentaria, Apoyos nutricionales y “Cambiando la Diabetes.

“Además, los beneficiarios del DIF Municipal también podrán hacer 
uso de otros servicios importantes como son el Centro Municipal de 
Atención Nutricional y Diabetes (CEMANUD), “Llego a Ti”, Lactancia 
materna, CENDIS, Aparatos ortopédicos, “Programa Construyendo 
familias”, “Club del Diálogo, “Sistema de Protección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes del Municipio de Mérida” (Sipinna), Centro de 
Orientación para la Primera Infancia COPI “ORUGA”.

Posteriormente, para conmemorar la apertura de las nuevas 
instalaciones, el Alcalde, la Presidenta y la directora del DIF Municipal, 
en compañía de las beneficiarias Paula Pech Espadas y Alessandra 
Villa Palma develaron la placa correspondiente.

Ante ex Presidentas del DIF Municipal y funcionarios municipales, el 
Alcalde agradeció a su esposa, Diana Castillo Laviada, a Silvia Sarti 
González, directora de la dependencia, y al equipo del DIF Municipal 
por su dedicación, interés y esfuerzo para trabajar por la población 
más vulnerable.

Entregan la Clínica Veterinaria Municipal
y el Centro Municipal de Atención Animal

Por otra parte, en el contexto de la Declaración por Mérida 2050 entre 
el Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de Mérida, el Alcalde Renán 
Barrera Concha mantiene su compromiso de emprender acciones 
para mejorar el bienestar animal en el Municipio. 

En ese sentido, junto con el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
el Presidente Municipal entregó las instalaciones de la Clínica 
Veterinaria Municipal, que será la primera en su tipo en el Sureste e 
inauguró el Centro Municipal de Atención Animal (CEMAA) como una 
primera etapa de una obra que tendrá un impacto positivo en las 
presentes y futuras generaciones.

“Hoy estamos entregando estos dos edificios que van a situar a 
Mérida como la única ciudad del país que cuenta con un proyecto 
integral del cuidado a la fauna, con un reglamento, con un Consejo 
Municipal, con muchos retos y desafíos, que estoy seguro, la única 
manera de sacarlos adelante es trabajando de la mano y juntos, para 
seguir transformando a Mérida y transformando Yucatán”, expresó.

El Presidente Municipal de Mérida explicó que la primera etapa de 
este importante proyecto representa una inversión superior a los 
20 millones de pesos, más de 12 millones aportados por el gobierno 
y cerca de 8 millones por el Ayuntamiento. “Y la inversión total, 
incluyendo las etapas posteriores, ascenderá a 37.6 millones de 
pesos, de los cuales, poco más de 25 serán aportación municipal”.

En cuanto a la obra, Barrera Concha detalló que la clínica, ubicada en la 
calle 71-D entre 116 y 118 del Fracc. Yucalpetén (a espaldas del hospital 
psiquiátrico), contará con tres consultorios veterinarios, una sala de 
preparación y dos quirófanos y un área de recuperación asistida 
para que el propietario pueda estar con su animal de compañía post 
cirugía, sala de espera y sanitarios para usuarios.

También alberga al CEMAA, que atiende los reportes ciudadanos 
de perros en situación de calle y este inmueble contará con área 
de cuarentena, área para cachorros y otra de adopción con zona 
de esparcimiento para los animales adoptables, propia para la 
interacción con sus futuros dueños.

De igual manera anunció que la Clínica Veterinaria Municipal, abrirá 
sus puertas al público en enero de 2024 de 08:00 a 19:00 horas con 
servicios a bajo costo, solamente la vacuna antirrábica se aplicará de 
manera gratuita.

“A partir de enero del próximo año los costos que estarán al público 
serán de $15 para consultas, $35 la desparasitación, $40 la consulta 
médica más medicamentos y $100 la esterilización”, dijo.

No obstante, comunicó que el próximo 25 de noviembre se realizará 
una jornada de esterilización con un costo de inscripción de $100 y 
la consulta a $20. Esta actividad se realizará en la Clínica Veterinaria 
Municipal.

El Alcalde de Mérida, aprovechó para mencionar que como parte de 
las acciones en favor de la fauna del Municipio, el Ayuntamiento creó 
la “Brigada de Protección Animal” con cuatro médicos veterinarios 
apoyando la prevención de maltrato animal que establece el 
Reglamento de la Fauna; además de las dos veterinarias una en el 
“Peek Park, ubicada en el fraccionamiento ampliación Juan Pablo II y la 
de la colonia Chichén Itzá al oriente de la ciudad. “También contamos 
con el programa “Adopta un amigo” y la app “esperando por ti”.

Finalmente, señaló que la Comuna continúa con el programa 
de esterilizaciones, que en esta administración ya suma 728 
tratamientos, en espera de llegar a mil. De igual forma se incorporaron 
nuevas unidades de traslado digno, captura y un módulo veterinario 
móvil.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, Y EL 
PRESIDENTE MUNICIPAL, RENÁN BARRERA CONCHA 

ENTREGARON LAS INSTALACIONES DE LA CLÍNICA 
VETERINARIA MUNICIPAL, PRIMERA EN SU TIPO EN EL 
SURESTE E INAUGURARON EL CENTRO MUNICIPAL DE 

ATENCIÓN ANIMAL (CEMAA).
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OPINIÓN YUCATÁN 

La nueva Ruta Circuito Rojo 
se suma al sistema “Va y ven”

El Gobernador Mauricio Vila Dosal presentó la nueva ruta 
Circuito Rojo, primera en el suroriente de la ciudad de Mérida 
en incorporarse al sistema “Va y ven”, la cual comienza a 

funcionar a partir del 4 de noviembre con 22 nuevas unidades 
que ofrecerán traslados y frecuencias más rápidas, mayor 
conectividad, y ahorros con la tarifa social para estudiantes, 
adultos mayores y personas con discapacidad.

Desde la Universidad Tecnológica Metropolitana (UTM), el 
Gobernador detalló que del 4 al 12 de noviembre el servicio 
será completamente gratuito, y al igual que con las otras rutas, 
cuentan con tarifas sociales todo el año, incluso en vacaciones 
para estudiantes, adultos mayores y sin costo para las personas 
con discapacidad, además de que se pueden hacer transbordos 
gratuitos y con descuentos, logrando así una red de transporte 
público conectado y eficiente.

 Ante estudiantes, profesores, padres de familias y empresarios 
transportistas, Vila Dosal informó que para que todos los 
estudiantes puedan obtener su credencial de tarifa social para 
descuentos de transbordo, que se traducen en un ahorro de 
500 pesos al mes, se instalará un módulo de credencialización 
temporal en las instalaciones de la UTM. 

“Estamos ayudando con tarifa social a tres veces más personas, 
pero con mejor transporte público, mejores unidades y mejores 
operadores. Ahora, con estos 22 autobuses ya habremos 
cambiado en total 241. ¿Saben a cuántos autobuses nuevos 
vamos a llegar del día de hoy hasta agosto del próximo año? 
650. Qué quiere decir, que prácticamente vamos a cubrir toda la 
ciudad de Mérida con transporte “Va y ven”, pero también vamos 
a hacer una ruta especial para las comisarías de Mérida”, destacó. 

Por su parte, el Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, señaló 
que el acceso a la movilidad sustentable es un tema de la 
nueva Agenda Urbana en el que tanto el gobierno estatal como 
el municipal trabajan de manera coordinada para brindar una 
infraestructura accesible, segura, atractiva e inclusiva.

 “Hace cinco años, cuando estábamos diseñando nuestra 
agenda 2050, coincidimos en que uno de los temas principales 
para la ciudad de Mérida, y también para los municipios de la 
zona metropolitana, es contar con un sistema de transporte 
público que esté a la altura de todas y de todos los meridanos, 
no solamente en temas de rutas y de frecuencia, sino también en 
capacitación para los operadores y el tipo de unidades y eso se 
ha ido logrando de manera gradual y de manera paulatina”, dijo.

Barrera Concha indicó que para consolidar la movilidad urbana 
sustentable, y sumarse a las estrategias innovadoras del Gobierno 
del Estado, el Ayuntamiento ha enfocado sus estrategias para el 
mayor número de beneficios para la población como programa 
En Bici que fomenta los traslados con 53 estaciones.

Adicionalmente, refirió sobre el parabús verde que ya se instaló 

a manera de prueba en las inmediaciones de la UTM y que es un 
modelo innovador que permite el cuidado del medio ambiente; 
en total se instalarán 6 parabuses verdes en distintos puntos 
estratégicos.

Al brindar detalles sobre esta nueva Ruta Circuito Rojo, el titular 
de la Agencia de Transporte de Yucatán (ATY), Rafael Hernández 
Kotasek, explicó que se atenderán 75 colonias por derrotero, una 
población de hasta 77,819 personas, un total de 25,696 viviendas, 
pasará por 113 escuelas y conectará con 68 rutas de autobuses, 
además de tener una frecuencia de 7 minutos y una longitud de 
ruta de 36.90 kilómetros. 

Hernández Kotasek resaltó que el Circuito Rojo atenderá a más 
de 20,000 personas que residen en manzanas con un nivel de 
rezago social medio o superior, tendrá un horario de lunes a 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PRESENTÓ LA 
NUEVA RUTA CIRCUITO ROJO, PRIMERA EN EL SURORIENTE 

DE MÉRIDA EN INCORPORARSE AL SISTEMA “VA Y VEN”, 
COMENZARÁ A FUNCIONAR A PARTIR DEL 4 DE NOVIEMBRE 

CON 22 NUEVAS UNIDADES.

Especial / La Revista 
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domingo de 5:00 am a 11:40 pm y un derrotero que abarca desde 
Pacabtún, Kukulcán y Aviación. 

Sobre la credencialización de tarifa social, el titular del ATY indicó 
que se ha alcanzado la cifra histórica de la entrega de más de 152 
mil tarjetas entregadas de tarifa social. 

Los usuarios podrán recargar su tarjeta “Va y ven” en 36 cajeros 
ubicados en Periférico, Palacio de la Música, tiendas Oxxo, 
Dunosusa, súper Willys y súper Akí, sin cargo por comisión.

Las 22 novedosas unidades son incluyentes y amigables con 
el ambiente; tienen racks para bicicletas y pago por tarjeta 
inteligente; son de accesibilidad universal, con piso bajo y 
podotáctil, rampa para sillas de ruedas, señalética en Braille y 
tanto asientos como espacios preferentes para personas con 
discapacidad, adultas mayores y de talla baja. Además, cuentan 
con anuncios luminosos LED, que indican el nombre de la ruta; 
cargadores USB; equipo GPS para rastreo con la aplicación; 
cámaras de seguridad, y equipo de cobro electrónico, que evitará 
que el conductor se distraiga, agiliza los viajes y ayuda a planificar 
el gasto.

Hasta el momento, se han incorporado 241 unidades al Sistema 
de Transporte Público “Va y Ven”, lo que representa un 37% de 
un total de 650 unidades que se incorporarán a este sistema. 
Las nuevas rutas que se han sumado a este sistema son 
Periférico, Aeropuerto, Metropolitano, Américas, Komchén, 
Pensiones, Francisco de Montejo y Chuburná, Poniente y Plazas, 
Ciudad Caucel, Umán y ahora Circuito Rojo, con lo que se está 
transformando la movilidad en Yucatán con un servicio a la 
altura de lo que las y los yucatecos merecen.

Padres y madres de migrantes se reúnen tras casi 40 años
 
Por otra parte, después de casi 40 años sin verse, 192 padres 
y madres de 28 municipios, se reunirán con sus hijas e hijos 
migrantes en Estados Unidos, a través del programa Cabecitas 
Blancas, que impulsa el Gobernador Mauricio Vila Dosal y 
mediante el cual podrán hacer una estadía de hasta 40 días en 
ese país para convivir y disfrutar de su familia. 
 

En el Centro de Convenciones Siglo XXI, Vila Dosal entregó a 
las y los beneficiarios de este esquema sus visas y pasaportes 
para viajar a 13 ciudades del país vecino del norte, con lo que, por 
primera vez, este año se enviaron un total de 393 padres y madres 
a encontrarse de nueva cuenta con sus familiares, toda vez que 
consiste en el apoyo con los trámites de la documentación y 
acompañamiento. 
 
En esta ocasión, los beneficiados viajarán el próximo 14 de 
noviembre donde se reencontrarán con 142 yucatecos y 
yucatecas que radican en la nación extranjera y, para ello, se 

dirigirán hacia destinos como Alabama, Arkansas, 
Colorado, Kansas, Las Vegas, Los Ángeles, 
Minnesota, Missouri, Oklahoma, Portland, San 
Francisco y Seattle. 
 
Entre los viajeros se encuentra Arsenio Castillo Hoil, 
quien, junto a su esposa, Porfiria Camal Mendoza, 
irán a San Francisco, California, a reunirse con sus 
dos hijos, a quienes no ven desde hace 30 años. 
 
“Qué bueno que nos dieron la oportunidad, su 
mamá, sobre todo, está muy emocionada, aunque 
hablamos con ellos siempre, no es lo mismo verlos 

y abrazarlos. Los extrañamos mucho, y estamos felices de poder 
volver a verlos”, comentó el hombre vecino de Acanceh. 
 
Los beneficiarios que se dirigirán hacia la Unión Americana con 
este esquema son originarios de 28 municipios: Acanceh, Akil, 
Buctzotz, Cenotillo, Chapab, Chumayel, Dzan, Huhi, Hunucmá, 
Kantunil, Mama, Maní, Mérida, Motul, Muna, Oxkutzcab, Peto, 
Pisté, Santa Elena, Sotuta, Tahdziú, Teabo, Tekantó, Tekax, Tetiz, 
Ticul, Tunkas y Valladolid.
 
Junto al titular de la Secretaría de Desarrollo Social del Estado 
de Yucatán (Sedesol), Roger Torres Peniche, y el director General 
del Instituto para el Desarrollo de la Cultura Maya del Estado 
de Yucatán (Indemaya), Eric Villanueva Mukul, el Gobernador 
recordó que ya se abrió la Casa del Yucateco en San Francisco, 
California, en el condado de San Mateo, donde los migrantes 
yucatecos pueden tramitar documentos de identidad, asesoría 
jurídica en casos legales, desapariciones, trámites relacionados 
a defunciones y repatriación al extranjero, y en donde, hasta la 
fecha, se han tramitado 97 actas de nacimiento, 118 curps, 45 
solicitudes de doble nacionalidad y nueve repatriaciones de 
restos humanos.
 
En presencia de la diputada federal, Cecilia Patrón Laviada, el 
Gobernador agregó que de este grupo de 192 padres y madres 
que se están yendo, 97 fueron tramitados por sus hijos desde la 
Casa del Yucateco. 
 
“Les puedo decir que, como Gobernador, hay muchas cosas 
que me emocionan, muchas cosas que me dan mucho gusto, 
pero el poder unir familias es algo que no tiene precio”, aseveró 
ante María Isabel Rodríguez Heredia, rectora de la Universidad 
Tecnológica Metropolitana (UTM). 
 
De igual manera, señaló que, para hacer posible esta estrategia, 
su administración trabaja en equipo con el Consulado de 
Estados Unidos, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
y la población migrante, por lo que agradeció la disposición de 
todos para apoyar a que los locales se reúnan con sus hijos y, en 
muchos casos, conozcan a sus nietos e, incluso, bisnietos.

A TRAVÉS DEL PROGRAMA CABECITAS BLANCAS, QUE 
IMPULSA EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 192 
PADRES Y MADRES DE 28 MUNICIPIOS, SE REUNIRÁN CON 
SUS HIJAS E HIJOS MIGRANTES EN ESTADOS UNIDOS, 
DESPUÉS DE CASI 40 AÑOS SIN VERSE.
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CAMPECHE

La secretaria de modernización administrativa e 
innovación gubernamental (SEMAIG), en el marco de 
la convocatoria de la Cooperación Descentralizada 

entre Francia y México, en su edición 2022 – 2023, ha 
logrado un importante avance con el proyecto titulado 
«Implementación de la metodología Eco-Barrio en el 
Sector Oriente».

En este sentido, se llevó a cabo una visita a La Rochelle, 
Francia, donde se estableció un fructífero intercambio 
de experiencias y buenas prácticas con la contraparte 
francesa. 

Durante las intervenciones, se fomentó el intercambio y 
la exposición de ideas entre los participantes de ambas 
delegaciones.

Se abordaron cuestiones relacionadas con la 
participación ciudadana en los territorios de México y 
Francia, destacando las problemáticas y coincidencias 
en este ámbito. 

Asimismo, se exploraron alternativas de solución 
con métodos de concertación ciudadana, buscando 
fortalecer la colaboración y la implementación exitosa 
de la metodología Eco-Barrio en el Sector Oriente.

Especial / La Revista 

Avances en la cooperación 
descentralizada entre Francia y México 

– edición 2022-2023

LA SEMAIG Y FRANCIA AVANZAN EN EL PROYECTO ECO-
BARRIO EN EL SECTOR ORIENTE, DESTACAN RELACIÓN 
HISTÓRICA, LOGROS, Y ACUERDOS PARA 2024.
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Este encuentro ha fortalecido la cooperación entre 
México y Francia en el ámbito de desarrollo sostenible y 
urbanismo, y se espera que los avances y experiencias 
compartidas contribuyan al éxito continuo del proyecto 
«Implementación de la metodología Eco-Barrio en el 
Sector Oriente».

La SEMAIG agradece a todos los involucrados por su 
compromiso y colaboración en este importante esfuerzo 
de cooperación internacional. Durante la reunión, se 
alcanzaron importantes acuerdos que impulsarán 
la continuación de este proyecto de cooperación 
internacional:

1. Seguimiento a las actividades restantes del proyecto 
Eco-barrio en el 2022: acciones en territorio; comunicación 
inter-institucional y construcción del Plan Maestro

2. Visita de la delegación francesa a territorio campechano 
entre febrero y marzo del 2024.

3. Postulación de manera conjunta a la convocatoria 2024, 
entre las Agencias de Cooperación de ambos países, para 
continuar con la metodología y certificación Eco-barrio. 
Estos acuerdos reflejan el compromiso de ambas partes 
en fortalecer la cooperación y avanzar hacia un desarrollo 
sostenible en el Sector Oriente.

Reconocimiento “Juan Pacheco Torres”

Por otra parte, como un estímulo a su labor perseverante 
durante 25 años al servicio de la educación, el Gobierno 
del Estado que encabeza Layda Sansores, a través de la 
Secretaría de Educación (SEDUC), entregó reconocimientos 
“Juan Pacheco Torres” en su edición 2023, a un total de 
313 docentes de Educación Básica, Educación Normal, 
Centro de Actualización del Magisterio y de la Universidad 
Pedagógica Nacional transferidos al Estado.

El secretario de Educación, Raúl Pozos Lanz presidió el 
significativo evento que se realizó en el Centro Social del 

Magisterio, en el que, a nombre de la mandataria estatal, 
agradeció al personal homenajeado, así como a todos los 
integrantes de la familia magisterial, por la tarea docente 
que realizan y que hace que las niñas, niños y jóvenes se 
encuentren en buenas manos.

Durante su mensaje a los presentes, el titular de la SEDUC 
refrendó que tanto en esta dependencia como en el 
Gobierno del Estado se tiene la convicción de reconocer, 
valorar y respetar al magisterio “porque es lo que merecen 
al dedicar su vida a la noble labor de enseñar”.

Agregó que se continuará trabajando para que en las 
escuelas haya mejores condiciones para las maestras, 
maestros, niñas, niños y jóvenes. A este reconocimiento se 
sumó la subsecretaria de Educación Básica y Normal, María 
Martina Kantún Can, y el secretario general de la Sección 
IV del SNTE, Sergio Flores Gutiérrez, quienes coincidieron 
en que la tarea docente enriquece al ser parte importante 
en la vida de las personas, siendo extraordinarios con su 
entrega y dejando huella en el corazón de sus alumnos.

En representación de los 313 galardonados, Zuly Pech 
Rodríguez, maestra de Educación Indígena, dirigió unas 
palabras al público asistente, en las que se dijo, todos 
los docentes se encuentran orgullosos de su labor 
y -mencionó- están dispuestos a contribuir desde la 
educación a consolidar un mejor Campeche. 

Asistieron al evento: el magistrado Carlos Francisco Huitz 
Gutiérrez, en representación de Leticia Lizama Centurión, 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado; 
Elsa María Peña, representante del CEN del SNTE; Abraham 
Izoteco Valle, titular de la oficina de enlace educativo de la 
SEP; Josué Cardona Cuc, secretario general del SUTGESE; 
Hilda Pinzón Vázquez, representante de Lenin del Rivero 
Hernández, dirigente del SITEM; subsecretarios, jefes 
de departamento, coordinadores, y familiares de los 
homenajeados.

COMO UN ESTÍMULO A SU LABOR DURANTE 25 AÑOS AL SERVICIO DE LA EDUCACIÓN, 
EL GOBIERNO DEL ESTADO ENTREGÓ EL RECONOCIMIENTO “JUAN PACHECO TORRES” 

EN SU EDICIÓN 2023, A UN TOTAL DE 313 DOCENTES.
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El puente Nichupté será una obra emblemática 
de Cancún, con el apoyo del Gobierno de México, 
fundamental en materia de protección civil y 

para acortar las brechas de desigualdad, porque los 
y las trabajadoras, las personas que van de un lado 
a otro en la zona hotelera en el bulevar Kukulcán, 
tendrán menos tiempo perdido que podrán disfrutar 
en familia, expresó la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa al supervisar los avances de la obra.

Será una belleza después de muchos años de 
necesitarse esta vialidad, es una obra majestuosa 
de 8.8 kilómetros, cuatro carriles, 1 de ciclovía y 3 
vehiculares de 3.5 metros de ancho -uno de ellos 
reversible- que se construye con toda la seguridad y 
el cuidado del medio ambiente, riqueza y patrimonio 
natural de los quintanarroenses, añadió la titular del 
Ejecutivo.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Mara Lezama supervisa avances 
del puente Nichupté en Cancún, 

obra de beneficio social

EL PUENTE NICHUPTÉ SERÁ UNA OBRA EMBLEMÁTICA DE CANCÚN, CON EL APOYO DEL GOBIERNO DE MÉXICO, 
FUNDAMENTAL EN MATERIA DE PROTECCIÓN CIVIL.

EL USO DE ESTA EMBLEMÁTICA Y MAGNÍFICA OBRA SERÁ 
GRATUITO, ABIERTO Y LIBRE PARA TODOS Y TODAS LAS 

PERSONAS.
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Acompañada del secretario de Desarrollo Territorial 
Urbano Sustentable (SEDETUS) Armando Lara De Nigris, 
así como de trabajadores en la obra, Mara Lezama destacó 
que así, trabajando en coordinación, unidos, 24/7, con 
base en el espíritu del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, se transforma la vida de las 
personas y se procura que la prosperidad compartida 
beneficie a todas las personas, prioridad de este gobierno 
humanista y progresista.

Durante el recorrido de supervisión, se explicó a la 
gobernadora Mara Lezama que el puente lleva más de 
33% de avance y se prevé sea inaugurado en los primeros 
meses del 2024, por lo que un gran equipo labora 24/7 para 
que esté listo en tiempo y forma como está programado.

Tendrá un increíble diseño y arquitectura en las gazas de 
incorporación al puente que será de uso gratuito, abierto 
y libre para el pueblo, porque se construye con dinero del 
pueblo que, combatiendo la corrupción, alcanza para más.
“Va a quedar como una obra extraordinaria, con gran 
tecnología, con 228 apoyos, un claro de acero en forma 
de arco para librar un cenote que se encontró en el cuerpo 
lagunar. Será un puente larguísimo, espectacular” precisó 
la Gobernadora.

Analizan plan de obras 2024

Por otra parte, la gobernadora de Quintana Roo Mara 
Lezama Espinosa se reunió con el director general de 
Banobras Jorge Mendoza Sánchez con quien dialogó 
sobre los financiamientos y fondos federales que ya se 
tienen para el plan de obras 2024, que permita traer más 
desarrollo y prosperidad para las y los quintanarroenses.

A través del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos 
(Banobras) se busca mayor inversión en infraestructura y 
servicios públicos en el estado para 2024 que se sumen a 
la inversión estatal y a los más de 50 mil millones de pesos 
destinados por el Gobierno Federal en obras prioritarias 
como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Carrillo Puerto, el bulevar Colosio, entre otras.
“Logramos tener el mayor presupuesto social en la historia 
este año, gestionamos la mayor inversión en obra pública 
y para el 2024 tenemos un plan de obras en todo el estado 
que nos permita elevar las condiciones de vida de todas 
las familias” dijo la Gobernadora.

Participaron en la reunión de trabajo el secretario de 
Finanzas y Planeación Eugenio Segura Vázquez, y el 
secretario particular de la Gobernadora Ángel Rivero 
Palomo.

LA GOBERNADORA DE QUINTANA ROO 
MARA LEZAMA ESPINOSA SE REUNIÓ CON 
EL DIRECTOR GENERAL DE BANOBRAS 
JORGE MENDOZA SÁNCHEZ CON QUIEN 
DIALOGÓ SOBRE LOS FINANCIAMIENTOS 
Y FONDOS FEDERALES QUE YA SE TIENEN 
PARA EL PLAN DE OBRAS 2024.
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LA VIDA EN ROSA 

La inquietante experiencia de escribir y 
dedicarse a ello, la decisión de abandonar el 
importante mundo académico, permite que 

la semióloga, etnógrafa y catedrática mexicana 
Ana Claudia Molinari, sea de tiempo completo 
escritora, desde hace catorce años, y fundadora 
de la editorial autodidacta Espejos Somos. A 
través de este proyecto publica Detectives 
incomodos, que presentó en la septuagenaria 
librería Bonilla, de la Ciudad de México.

Como una declaración de principios en este 
universo literario, Molinari, expresa su sentir 
profundo acerca de que escribir no es solo a 
veces, requiere una renuncia al mundo en un 
sentido amplio, es la respuesta a una necesidad. 
La escritura es como un barco que te salva, como 
una medicina que te permite seguir viviendo 
porque es duro este mundo, lo sabemos, no es 
una evasión, es una manera tal vez de entender 
lo que está pasando y reconstruirlo a partir de la 
imaginación. “Ganó la escritura, abandoné a mis 
estudiantes, dejé esa vida y empecé otra”.

En un ambiente cálido dentro de la librería, flanqueada de 
la escritora mexicana Teresa Icaza, así como del ensayista, 
traductor y poeta tsotsil Xun Betán, la autora Ana Claudia 
Molinari, compartió las andanzas de su obra Detectives 
incómodos, que nos invita a través de su personaje Ana 
Potentino, a diálogos y viajes imaginarios con escritores de 
los que se sorprende seducida como Roberto Bolaño, José 
Revueltas, Charles Bukowski, el subcomandante Marcos y 
Paco Ignacio Taibo II.

Teresa Icaza comentó sobre este libro: “me entusiasmó desde 
el principio esta lectura porque Ana Potentino nace como 
personaje cuando se apasiona por la lectura y ya no quiere 
salir. La literatura es mi pasión, y dije: soy de aquí, junto con 
la protagonista. Metida como alter ego tiene una aventura 
amorosa con Bukowski, con un alter ego, es un juego literario 
dentro de un mundo literario, de lo más placentero. Los 
personajes que elige Potentino son coherentes con su obra y 
su vida como José Revueltas”. 

“Es un proyecto autogestivo y autónomo que no está solo, 
tenemos la oportunidad de presentarlo en esta librería, 
que es parte del apoyo y la solidaridad. A nosotros solo nos 
interesa escribir, por suerte hay quienes quieren editar, que 
es tan loable como escribir, cada personaje tiene su función 
en esta realidad”, agrega Icaza.

Por su parte, procedente de Chiapas, Xun llegó entusiasta 
para comentar la obra de su colega Molinari, recordando el 
tiempo en que la antropología los unió.

Xun, comenta: “me gustan las orillas, que no son personajes 
centrales, son cotidianos como el vagabundo o el mismo 
escritor preso, que nos habla de muchas orillas, que nos 
conecta en esta reconstrucción literaria. Formo parte de 
un colectivo y nuestra propuesta es la poesía en lenguas 
originarias”.

“Leer un libro en una lengua que no es la mía, es como los 
sueños, estás en una parte dialogando con un personaje, 
vamos moviéndonos, las narrativas en distintos lugares, 
ideas detectivescas, es un oficio de reconstruir, de hilar”, 
comenta Betán.  

Estos tres escritores unen sus voces en esta presentación y 
su sentido por la escritura. 

Molinari expresa que es un libro que navega por las orillas, 
pero sin orillas no hay centro, explica. José Revueltas dijo en 
el 68: “No están solos”. Actualmente es un cliché. Biden lo 
dijo: “Israel, no está solo”. El cliché es mundial. Según Elena 
Poniatowska lo dijo José Revueltas a los muchachos. “Y 
librería Bonilla está cerca de los orillados. Estar en la orilla 
es algo importante, es la fuerza del centro, de donde toma su 
contenido, su razón”.

FLANQUEADA DE LA ESCRITORA MEXICANA TERESA ICAZA, ASÍ COMO DEL ENSAYISTA, TRADUCTOR Y 
POETA TSOTSIL XUN BETÁN, LA AUTORA ANA CLAUDIA MOLINARI, COMPARTIÓ LAS ANDANZAS DE SU 

OBRA DETECTIVES INCÓMODOS.

Es un libro que navega por las orillas, pero sin orillas no hay 
centro. Estar en la orilla es algo importante, es la fuerza del 
centro, de donde toma su contenido, su razón: Ana Claudia Molinari

ESPEJO SOMOS, UNA EDITORIAL AUTODIDACTA
Detectives in cómodos

Por Nidia Sánchez
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Detectives incómodos fue escrito para José Revueltas en una 
autopublicación en 2022, nos revela Ana Claudia.

“No se entiende la literatura mexicana ni a los autores 
mexicanos sin leer a José Revueltas que jamás se doblegó a 
ningún poder, y fue a la cárcel varias veces. A Revueltas le tocó 
la revolución y la posrevolución, su literatura fue opacada, 
pero todos los grandes escritores son revueltianos, aunque 
no lo digan o reconozcan, incluso aunque no lo hubieran leído, 
comenzando por Juan Rulfo”.

El título Detectives incómodos, revela de alguna forma las 
intenciones de Potentino, de desentrañar el oficio de la 
escritura, cómo permanecer en ésta, saber que puede hacerlo, 
construyendo diálogos con estos personajes, como un viaje 
en el tiempo. 

No sé cómo llamarlos, insiste Molinari, si son ensayos, relatos, 
está lo epistolar, lo histórico, literario, cuento, navega por 
diversos géneros, al final el punto de partida y llegada es el 
debate de la protagonista Ana Potentino, que está buscando 
la respuesta si va a lograr ser escritora o no. 

“La protagonista habla con escritores muertos, que he llamado 
sin cuarto propio, porque muchos hombres no tienen sino 
solo sus ropillas, persisten y persisten. Lo hice inspirada en 
un escritor, el más grande de este país que es el maestro José 
Revueltas, cuando lo descubrí a través de Roberto Bolaño, 
el mundo de los infrarrealistas, fue el detonante para decir 
quiero ser como Revueltas, quiero ser infrarrealista, escribir 
en el metro, repartir poemas en la calle, no me importa nada, 
solo seguir adelante en este camino, la obra es un diálogo con 
José Revueltas. Sabemos que es el ídolo de los infrarrealistas 
encabezados por Roberto Bolaño a quien le llamo chilengo, 
porque ni era totalmente chileno ni chilango”.

“La presencia de Charles Bukowski obedece a su gran crítica 
a la sociedad norteamericana racista. De la novela Muertos 
incómodos, que escribieron a cuatro manos el subcomandante 
Marcos y Paco Ignacio Taibo II, un análisis y crítica a la política 
en México con nombres y apellidos, tenía la necesidad de 
señalar a la élite revolucionaria de este país que no acepta el 
arte de las mujeres, aunque diga que sí, descansé un poco de 
mi enojo de ser marginal a ese mundo donde los que dirigen 
son los hombres”. 

Con una sonrisa de quien saborea la victoria, añade: “Les 
quiero compartir que comenzaré a publicar en un espacio 
(otro) que logré bajo el seudónimo de un hombre”.

“Estoy aquí, festejando, el camino que ha sido difícil, me hice el 
tiempo para escribir. En la literatura todo es autopublicación, 
porque al final estás buscando que alguien conozca tu obra. 
La autopublicación honesta es un camino que deberíamos 
poder hacer al crear nuestra propia editorial y publicar con 
amigos, pero se cruzan los prestigios, los egos, al final de lo 
que se trata es de poder comunicar algo, y creo que podemos 
compartir con las personas del entorno”.

Molinari nació en la Ciudad de México (1966). Para quienes 
tienen un primer acercamiento a su trabajo, es maestra en 
Estudios Latinoamericanos por la Universidad del Perpignan, 
Francia. Doctora en Estudios Romanos, por la Universidad de 
la Sorbona, Paris. Con la tesis doctoral: Semiología textual de 

un acontecimiento histórico La guerra entre México y Estados 
Unidos (1845 1848), defendida con honores y felicitación 
del jurado, en mayo de 2006 en la sala de exámenes de La 
Sorbonne, en Paris. Es antropóloga social por la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia ENAH, México. 

Fue Investigadora titular del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia INAH Chihuahua (1994 - 1999). 
Profesora Titular B de la Facultad de Ciencias Sociales de la 
Universidad Autónoma de Chiapas (2006 - 2015). Durante 
una década formó antropólogos indígenas mayas y zoques, 
desarrollando la “Antropología de la orilla”, como método de 
autoconocimiento. Catedrática en la ENAH Chihuahua y la 
ENAH CDMX (1990 - 2005).

Especialista en temas como conversión religiosa entre 
rarámuris de la Sierra Tarahumara y las rebeliones indígenas 
en Chiapas. Hizo investigación etnohistórica sobre la “Guerra 
del 47” entre México y Estados Unidos, a mediados del siglo 
XIX y el papel de los nómadas apaches en este conflicto bélico. 

Su primera novela (que retoma los temas de la guerra 
entre Estados Unidos y México junto con el de la infidelidad 
femenina), escrita durante el verano del año 2003, Del otro 
lado del turbulento río, fue autopublicada en 2010, bajo su 
recién creada editorial de garaje. En 2021, esta novela se 
subió a la página de la editorial edicionesdelespejosomos.org 
y puede leerse completa.

Escribió una segunda novela, aun inédita, American Company 
y ha terminado en estos días la tercera novela titulada, El 
viento muerde.

Ediciones del Espejo Somos es autodidacta, funciona con la 
colaboración y complicidad de Denise, hija de Ana Claudia 
Molinari. En catorce años han publicado más de 30 libros 
de literatura, poesía indígena, bilingüe, latinoamericana, 
invisible, feminista, disidente (prensa, cartoneros, fanzines 
electrónicos). 

DETECTIVES INCÓMODOS, NOS INVITA A TRAVÉS DE SU PERSONAJE ANA 
POTENTINO, A DIÁLOGOS Y VIAJES IMAGINARIOS CON ESCRITORES DE LOS QUE 

SE SORPRENDE SEDUCIDA COMO ROBERTO BOLAÑO, JOSÉ REVUELTAS, CHARLES 
BUKOWSKI, EL SUBCOMANDANTE MARCOS Y PACO IGNACIO TAIBO II.
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OPINIÓN DEPORTES   

El boxeo en Yucatán, con un 
legado de campeones y glorias 
que han resonado tanto en 

México como en el escenario 
mundial, enfrenta hoy un desafío 
crucial en su historia. La región, 
conocida por haber forjado figuras 
legendarias en el cuadrilátero, 
parece haber perdido parte de su 
fervor pugilístico. 

Sin embargo, no todo está perdido, 
ya que nuevos esfuerzos buscan 
reavivar la pasión y devolver al 
boxeo yucateco al lugar que le 
corresponde.

La historia del boxeo en Yucatán 
está marcada por nombres como 
Guty Espadas, quien llevó el 
nombre de México a lo más alto del 
boxeo internacional. 

Hoy, la situación es diferente; 
los gimnasios carecen de la 
promoción necesaria y el apoyo 
gubernamental integral 
es escaso. 

La figura del empresario 
William Abraham 
Dager, recordado por su 
enfoque humano y su 
habilidad para guiar a 
los boxeadores, resalta 
la importancia de contar 
con promotores que 
realmente se involucren 
en el desarrollo de los 
atletas.

La inversión en el 
deporte: Una necesidad 

social

Expertos señalan que la 
inversión en el deporte es fundamental no solo para el 
desarrollo de nuevos talentos sino también para ofrecer 
a los jóvenes alternativas saludables y alejarlos de 
problemas como las drogas y el alcohol. 

En este sentido, el deporte debería ser considerado una 
inversión en el futuro de la comunidad y no un gasto 
innecesario.

A nivel nacional e internacional, 
figuras como Saúl “Canelo” Álvarez 
generan opiniones divididas. A 
pesar de su éxito y disciplina, 
Canelo no ha logrado capturar 
el cariño del público como otras 
leyendas del boxeo mexicano. 

Esto abre el debate sobre qué 
elementos son necesarios para 
que un deportista se convierta en 
un verdadero ídolo.
La transición de boxeadores a 
promotores, como es el caso de 
Óscar de la Hoya, muestra una 
nueva faceta en la evolución del 
boxeo.

La experiencia adquirida en el ring 
se transforma en conocimiento 
empresarial, con el potencial 
de apoyar y guiar a las futuras 
generaciones de boxeadores.

El renacer del boxeo yucateco

Con iniciativas como 
Guty Espadas Promotion 
y la apertura de nuevas 
escuelas de boxeo, se 
vislumbra un esfuerzo 
renovado por rescatar 
la esencia del boxeo 
yucateco. 

La clave del éxito radica 
en el cuidado y apoyo a los 
boxeadores, asegurando 
que el legado de grandes 
figuras y promotores 
continúe inspirando a las 
nuevas generaciones.

Mientras tango, el boxeo 
yucateco se encuentra 
en un punto de inflexión, 

balanceándose entre la añoranza de sus días dorados y la 
esperanza de un futuro prometedor. 
Con el compromiso de nuevos visionarios y estrategias 
centradas en el bienestar de los atletas, el panorama para 
el boxeo en Yucatán podría ser muy alentador. 

Es tiempo de invertir, apoyar y creer en el deporte, no solo 
como una tradición, sino como un pilar de desarrollo social 
y humano.

Especial / La Revista 

La Resiliencia del Boxeo Yucateco: 
Tradición y Futuro

CON INICIATIVAS COMO GUTY ESPADAS 
PROMOTION Y LA APERTURA DE NUEVAS 
ESCUELAS DE BOXEO, SE VISLUMBRA UN 
ESFUERZO RENOVADO POR RESCATAR LA 

ESENCIA DEL BOXEO YUCATECO.



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


